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Dos hombres cayeron al Rio Mololoa y son 
salvados por la Policía Municipal y un vecino 

Por César Gutiérrez / 
Gente y Poder 

Casi se registra una tragedia 
en la colonia Amado Nervo al 
caer primero una persona al 
rio y posterior otra al intentar 
salvarlo. 
Una llamada a la línea de 
emergencias 9-1-1, alertaba 
a los cuerpos de seguridad y 
rescate, quienes se trasladaban 
hasta la esquina de las calles 
Querétaro y Tenochtitlan 
donde a su llegada, observaron 
a dos personas dentro del 
rio Mololoa, por lo que un 
elemento de la Policía Municipal 
de manera inmediata y con el 
apoyo de una soga rescato a un 
masculino que vestía pantalón 

de mezclilla y playera blanca, el 
cual se había aventado al agua al 
escuchar los gritos de quien fue 
identificado como José Alberto 
Román Pineda de 38 años, 
mismo que fue arrastrado por 
la enfurecida fuerza del agua, 
asimismo otro elemento de la 
misma corporación y un vecino 
lograron sacar a quien cayó a la 
corriente al resbalar del puente 
ubicado en Av. México entre 
Proyecto y Colosio, por lo que 
ambos fueron puestos a salvo. 
Paramédicos de Cruz Roja 
Mexicana valoro a ambos en 
el lugar, sin que presentaran 
lesión alguna. 

En horabuena por ese rescate a 
los Policías Municipales.

PAREJA LESIONADA AL IMPACTAR 
DE FRENTE CONTRA TRAILER 

* Los hechos ocurrieron en la carretera 200 Tepic –Pto. Vallarta a la altura de la UT de Xalisco. 
Por César Gutiérrez/ Diario Gente y 

Poder 

Hace unos minutos les llevamos en transmisión 
en vivo un fuerte accidente en la carretera 
federal 200 Tepic-Puerto Vallarta a la altura 
de la UT de Xalisco, con saldo de dos personas 
lesionadas. 
Una llamada a la línea de emergencias 9-1-

1, alertaba a los cuerpos de seguridad y de 
rescate, quienes se trasladaban hasta dicho 
lugar, donde a su llegada se conoció que un 
vehículo marca Chevrolet, tipo Malibu, color 
gris, placas 708-XAL, circulaba una pareja 
con aliento alcohólico, en sentido a la capital 
del Estado, cuando su conductor pierde el 
control de la unidad e invade carril contrario, 
impactando a alta velocidad de frente a un 

tráiler marca Freightliner, color amarillo, placas 
09-AP-28, que se encontraba estacionado 
fuera de la cinta asfáltica, resultando la pareja 
que iba a bordo lesionada, mismos que fueron 
trasladados por una ambulancia del Insabi a un 
nosocomio de Tepic. 
Elementos de la Guardia Nacional división 
Caminos tomaron nota de los hechos y ordeno 
remitir la unidad al corralón.

Dos hombres 
cayeron al 

Rio Mololoa, 
son salvados 
por la Policía

Dinero de rancho asegurado, 
será para construir hospital 

psiquiátrico: Navarro Quintero
Conmemora Poder 
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El Museo Interactivo de Ciencia y 
Tecnología es para todas las edades

EL RITMO DE LA VIDA

Inversión millonaria 
en edificios escolares 
a punto del derrumbe

 
La licenciada en Derecho, Natalia 
Rojas Íñiguez, fue designada por el 
Gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, para ocupar desde el pasado 
28 de marzo de 2022 la titularidad del 
Consejo de Ciencia y Tecnología del 
Estado de Nayarit (COCYTEN), por lo 
que también dirige el Museo Interactivo 
de Ciencia e Innovación.
Natalia Rojas Íñiguez es egresada de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) y cuenta con la Maestría 
en el Sistema Penal Acusatorio. Ha 
desempeñado diversos cargos en 
la administración pública y privada 
también, lo que la ha hecho viajar a 
otras entidades del país como Colima y 
Jalisco. Sin embargo, por el entusiasmo 
juvenil que le llega a la mayoría de los 
seres humanos, siendo muy jovencita 
viajó a los estados de California y 
Texas, en el vecino país del norte, 
específicamente en Los Ángeles y 
Dallas, respectivamente, en donde 
trabajó, a pesar de tener ya su título de 
abogada de la UAN, limpiando casas y 
poniendo chapopote en las calles; pero 
el amor al terruño la hizo volver, pues 
tenía el colchón de su profesión, la que 
ha desempeñado con creces.
La licenciada Rojas Íñiguez, fue candidata 
por el Partido Encuentro Social (PES), a 
la gubernatura del estado de Nayarit 
en la pasada contienda electoral, en 
donde compitió precisamente contra 
el doctor Navarro Quintero quien, de 
inmediato reconoció en ella su calidad 
como servidora pública, por lo que el 
actual gobernador no tuvo empacho 
en ofrecerle la titularidad que hoy 
ocupa en el COCYTEN, en donde ha 
levantado en buena forma el Museo 
Interactivo, al hacerse de un equipo de 
colaboradores muy adentrados en sus 
funciones e indicaciones, colaboradores 
que atienden al público asistente con 
amplias explicaciones de lo que ahí 
se muestra que es toda una gama 
de conocimientos, descubrimientos 
de ciencia y tecnología, desde la era 
de los dinosaurios hasta el espacio 
sideral, así como estimulación del 
olfato, el tacto y desde luego, la visión, 
mostrando dibujos que, mirándolos 
desde diferentes ángulos, dan vistas 
diversas y diferentes, también sistemas 
de cómo es el equilibrio en las personas 
después de dar varias vueltas en una 
silla exprofeso para hacer girar a quien 
se sienta en ella. Muestras de puntos 
y rayas que, aparentemente en sí no 
muestran nada; pero que fijando bien 

la vista el cerebro detecta las imágenes 
que también detecta de inmediato una 
cámara fotográfica.
El Museo Interactivo es para todas las 
edades, la licenciada Natalia Rojas y sus 
colaboradores de ambos sexos, explican 
que este museo sorprende a niños y 
adultos, pues hay gente que descubre 
algo nuevo que no ha visto a lo largo 
de su vida y, para los niños ni se diga, 
pues hay ejemplos de cómo se puede 
vencer la gravedad mediante la fuerza 
del aire; lo que puede hacer a la vista 
un sistema de espejos que multiplican 
lo que reflejan prácticamente hasta el 
infinito, pues al ponerse una persona 
frente a estos espejos, su imagen se 
multiplica infinidad de veces hasta 
perderse de vista. 
Constantemente el Museo Interactivo 
recibe la visita de grupos escolares 
que, acompañados de sus profesoras 
y profesores, adquieren buenos 
conocimientos de todo tipo, sobre 
todo en la cuestión del Planetario que, 
literalmente hace viajar al espacio 
infinito mediante un sistema de pantalla 
redonda que muestra desde el fondo del 
Mar, hasta el espacio sideral ofreciendo 
a los asistentes a este Planetario un viaje 
virtual intergaláctico rebasando nuestro 
Sistema Solar para ir más allá. Respecto 
a nuestro sistema solar muestra la 
mayoría de las lunas que gravitan 
alrededor de algunos de los planetas 
como Júpiter y Saturno, igual de Marte 
que cuenta con dos lunas: Deimos y 
Fobos que, más bien parecen asteroides 
por no tener una forma redonda como la 
Luna que nos acompaña en este planeta 
que habitamos y que han denominado 
“Tierra”, aunque está comprobado que 
es más agua que tierra; pero esa es otra 
historia.
Señala la abogada Rojas Íñiguez que, 
por el momento el Museo Interactivo 
cuenta con un espacio para comedor, 
para que los visitantes puedan disfrutar 
de un refrigerio; pero que próximamente 
podría contar con servicio de cafetería, 
pues ya se está estudiando en este 
proyecto, para hacer más cómoda la 
estancia de los visitantes.
Este museo y, desde luego su titular 
y su equipo, están recibiendo todo 
el apoyo del gobernador Navarro 
Quintero, pues se interesa mucho en la 
actividad científica, por lo que ahora se 
está impulsando a un grupo de niños y 
jóvenes para concursar en Robótica en 
Australia y Brasil.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Hasta que se abordó un tema que ha 
venido pasando desapercibido desde 
hace varios gobiernos nayaritas. El 
relacionado a edificios escolares a 
punto del desplome, algunos de ellos 
a un paso de caer completos sobre 
la humanidad de cientos de niños y 
jóvenes con necesidad de estudiar.
Entrevistado al respecto el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, habló   este sobre la 
situación que impera en los inmuebles 
destinados a la educación y de plano 
señaló que una gran mayoría de tales 
establecimientos se encuentran mal 
en su muy gastada construcción y 
que habrá necesidad de repararlos o 
derribarlos.
Se refirió, como un ejemplo de 
ello, a la escuela Miguel Hidalgo, 
en Tepic, donde padres de familia 
aprovecharon el inicio del ciclo escolar 
para protestar por la situación que 
guarda dicho edificio y que no es otra 
sino la de estar amenazando con 
caer de un momento a otro.
Tras lo anterior vino a mi mente toda 
una serie de inmuebles escolares 
que no han caído sobre alumnos y 
personal docente porque Dios es 
muy grande.
Recordé que no hace mucho tiempo 
hubo problemas de ese tipo en otra 
escuela de la capital Nayarit, la Amado 
Nervo ubicada en el cruzamiento 
de las calles Lerdo y León, un viejo 
edificio cuyos techos pueden venirse 
para abajo con cualquier temblor de 
tierra o tormenta huracanada.
En esa ocasión se habló, incluso, de 
cerrar el añejo edificio y trasladar 
su funcionamiento a otro lugar de 
Tepic, con la realización de una obra 
digna y menos peligrosa   como la 
actual.  Se hizo notar, desde luego, la 
inconformidad de una gran mayoría 
de padres de familia que no estaban 
muy de acuerdo en que sus hijos 
fueran llevados a instalaciones 
lejanas del centro, luego de la 
comodidad que les representaba un 
edificio situado en el mero centro 
capitalino, a la mano de cualquier 

familia.
Dicha escuela, llena de historia y con 
una arquitectura envidiable, parece 
imposible de ser sustituida por una 
moderna construcción, incluso en 
el mismo lugar donde se ubica. Ha 
sido objeto de algunas reparaciones 
a medias, no satisfactorias, pero 
el riesgo del derrumbe persiste 
y crea para el alumnado y el 
personal docente una situación de 
mucho riesgo que no alcanza  a ser 
entendida por los padres de familia 
que prefieren permanecer en el 
sobresalto antes que permitir que 
sus hijos se vayan lejos del centro de 
la ciudad.
Y así como la escuela Amado Nervo 
existen muchas más, no sólo en 
Tepic sino en diversos municipios 
nayaritas, sujetas a viejas estructuras 
y con techos y paredes al punto del 
desastre.
De ahí, pues, la oportunidad que 
se ha tenido de abordar el tema 
frente a la autoridad estatal, con 
extensión a las del ámbito federal, 
y lo más importante con la promesa 
de que el problema podría encontrar 
solución en este mismo nuevo 
ciclo escolar. Con una inversión de 
muchos millones de pesos, entre 
reparaciones adecuadas de edificios 
escolares bastante dañados por el 
paso del tiempo y, seguramente, en 
casos de extrema urgencia, con la 
construcción total de inmuebles que 
podrían sustituir a los que están a 
punto de caer.
Lo peor de todo este asunto ha sido 
comprobar cómo fue ignorado por 
tantos gobiernos anteriores, sexenio 
tras sexenio y un despreocupado 
cuatrenio, donde la comodina actitud 
de los mandatarios en turno optaron 
por evadir el cuadro de edificios 
escolares en pleno deterioro,   y 
más la despreocupación de padres 
de familia que jamás midieron el 
peligro que sus hijos tenían sobre 
sus cabezas y vidas, hasta ahora en 
que el problema ha saltado a la vista 
de todo mundo y con la declaración 
gubernamental de que la cosa es 
seria, bastante sería.

MIRADA DE MUJER 
Cuando falla la MEMORIA

“…Aseguran los expertos que analizan las consecuencias del uso excesivo de los teléfonos móviles que, sin 
apenas darnos cuenta, estamos perdiendo nuestra capacidad de memoria a corto plazo, ya que reemplaza 

el proceso de recuperación de datos y recuerdos de una forma espontánea, sin requerir el esfuerzo 
cognitivo por traer al momento, algo que se ha quedado almacenado en nuestra memoria a largo plazo…”

Por LUZ DEL CARMEN PARRA

DE REPENTE, entendí por qué en varias ocasiones se 
ha repetido el mismo sueño: empieza como una 
aventura y termina convertido en pesadilla, me 
asusta tanto, que hace que me despierte angustiada 
en el transcurso de la noche.

Hace algunos años, estando de visita con una de 
mis hermanas en Guadalajara, me fui de compras 
a uno de los almacenes más grandes de Zapopan; 
entusiasmada con tantas promociones, no pude 
darme cuenta en qué momento se me hizo de 
noche. 
Me apresuré y tomé mi celular para solicitar los 
servicios de un auto de servicio Uber y salí a la 
puerta a esperar su llegada. 
Al cabo de unos minutos, concentrada en comprobar 
las placas de los carros que 
se acercaban, sin apenas 
percibir su presencia de 
repente y por la espalda, 
un joven manejando una 
bicicleta a gran velocidad, 
intentó arrebatarme el 
bolso y de paso el celular; 
por instinto, apreté el brazo 
y la mano, impidiendo que 
se los llevara. 
Todo fue tan rápido que 
me quedé paralizada 
observando cómo se perdía 
en la distancia. 

PREGUNTAS OBLIGADAS
Los siguientes minutos de 
espera me llevaron a una 
reflexión inmediata, ¿qué 

hubiera sucedido de perderlos? ¿Cómo hubiera 
podido regresar a donde mi hermana me esperaba?
Infinidad de preguntas más me asaltaron. ¿Cómo 
identificar mi Uber sin el apoyo del móvil? ¿Cómo 
pedir apoyo si no 
recordaba el nuevo 
teléfono de su casa 
y menos su dirección 
exacta?
Con escalofríos 
recorriendo mi cuerpo 
comprendí la enorme 
dependencia que tengo 
de ese aparato que se 
ha convertido en una 
extensión de mí misma.
Apenas si recordaba 
mi número personal a 
fuerza de repetirlo cada vez que hice un trámite o 
me inscribí en las plataformas de Internet o en las 
distintas redes sociales, pero ¿cuál era el número 
actual de casa, tantas veces cambiado, a fuerza de 
proteger la seguridad de los míos?

MEMORIA BLOQUEADA
Intenté recordar los celulares de mi esposo y de mis 
hijos y no sé si por la confusión del momento, pero 
no los recordé, siempre los buscaba en automático 
desde mis Contactos, donde solo se registran sus 
nombres. 
Me embargó una sensación de desamparo y ansiedad 
tan grande que aún después de tantos años me 
persigue en mis sueños. El imaginarme perdida y en 
medio de una ciudad desconocida, sin un celular en 
la mano y sin mi monedero, por más esfuerzos que 
hago de encontrar una alternativa lógica de cómo 
resolver la situación, me supera el sentimiento de 

estar a la deriva.
En qué momento los 
teléfonos móviles vinieron 
a suplantar las agendas 
donde guardábamos esos 
datos tan personales que 
nos obligaban a memorizar 
nombres, teléfonos y 
direcciones de los más 
cercanos, padres, hijos, 
hermanos, amigos, y sin 
esfuerzo recordábamos esa 
información que llevábamos 
grabada en nuestra memoria. 
En qué momento vinieron 
a suplantar los enormes 
directorios que acumulaban 
esos datos públicos y a los 
que acudíamos con toda la 
certeza de ubicarlos. 

DEPENDENCIA CRUEL
Aparentemente las agendas en los móviles nos 
facilitan todo. Ya ni siquiera reparamos en el intento 

de recordar, de inmediato 
buscamos en sus archivos 
y en un segundo tenemos 
a la mano cualquier dato, 
pero lo cierto es que 
estamos dependiendo 
cada vez más de su 
presencia.
Aseguran los expertos 
que analizan las 
consecuencias del uso 
excesivo de los teléfonos 
móviles que, sin apenas 
darnos cuenta, estamos 

perdiendo nuestra capacidad de memoria a corto 
plazo, ya que reemplaza el proceso de recuperación 
de datos y recuerdos de una forma espontánea, sin 
requerir el esfuerzo cognitivo por traer al momento, 
algo que se ha quedado almacenado en nuestra 
memoria a largo plazo.

QUE TRABAJE LA MEMORIA
Cada vez que despierto asustada, vuelvo a 

proponerme aprender de memoria los teléfonos de 
casa, de mi esposo, de mis hijos y sus celulares, me 
propongo no dejar en ese dispositivo mi seguridad. 
Me empeño en mantenerme conectada con ellos, 
no por medio de este aparato, sino por mí misma, 
independientemente de que se me acabe la pila o 
me lo roben.
Pedir apoyo para solicitar contactarme con los míos 
no me representa el menor esfuerzo, lo haría sin 
mayor problema, pero si no recuerdo a quién llamar, 
¿cómo acudirán en mi auxilio?
Esa angustia que me supera aun siendo una persona 
adulta con tantos recursos para resolver cualquier 
situación de emergencia, me lleva a pensar en la 
urgencia de que los padres que tienen hijos pequeños 
les ayuden a memorizar sus números telefónicos 
como una medida de protegerlos y de asegurar su 
regreso a casa.
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EL PROFE LUGO SE REUNE CON 
CAMPESINOS DE CAMPO DE LOS 
LIMONES  Y DE GAVILAN CHICO

José María Castañeda 

Dando cumplimiento al ofrecimiento que hiciera 
el presidente municipal de Santiago Eduardo Lugo 
López, de mantener contacto permanente con sus 
representados, este visitó los poblados de Campo 
de los Limones y Gavilán Chico, donde escuchó 
de viva voz de los vecinos sus necesidades más 
sentidas. 
Eduardo Lugo, en el marismeño escuchó como 

los vecinos de este poblado 
manifestaron que en décadas las 
autoridades cuando andaban en 
campaña los visitaban en busca 
del voto, pero que una vez que 
lograban su propósito jamás 
regresaban porque las necesidades 
más elementales como era 
cambiar un triste foco fundido 
de alguna lámpara, no había  
personal con los conocimientos 

y el material adecuado para realizar el cambio de 
foco, en las crecientes del río San Pedro, también nos 
afecta vemos afectados ya que algunas colonias de 
nuestro poblado se inundan y nuestros hijos quedan 
incomunicados para asistir a la escuela, ocupamos 
señor presidente verdaderamente de su apoyo, 
porque administraciones iban y administraciones 
venían y sencillamente para las autoridades Campo 
de los Limones sencillamente no existía. 
El presidente municipal manifestó que era necesario 

una buena organización para que el Juez auxiliar, 
o los representantes de los comités de acción 
ciudadana se conviertan en el contacto   para 
mantener permanentemente contacto con las 
autoridades, “yo los exhorto para que en lo sucesivo 
tengamos esa comunicación, yo estoy diario con 
las puertas abiertas en la presidencia municipal, y 
no me retiro de la oficina hasta que se va la última 
persona” afirmó. 

En Gavilán Chico, también conversó con los 
pobladores escuchando sus necesidades, a la 
vez que destacaba que se encontraba en el lugar 
para escuchar las necesidades y buscar la forma 
de solventar las situaciones que mayormente 
beneficien a sus ciudadanos, destacando que no será 
esta la última reunión en la que estemos juntos, sino 
que mi programa de gobierno contempla el diálogo 
permanente con mis gobernados, lo prometí en 
campaña y lo cumplo  en funciones afirmó el alcalde 
que si cumple a sus gobernados Eduardo Lugo.   

SEPTIEMBRE MES DEL TESTAMENTO: MARIA ISABEL RIOJAS 
José María Castañeda  

Septiembre mes del testamento, 
con estas palabras iniciamos una 
entrevista con la licenciada y notario 
público número 2, María Isabel 
Riojas Guzmán, a fines de la semana 
anterior, en sus oficinas de Guerrero 
zona centro en esta población de 
Santiago Ixcuintla.
La abogada originaria de la capital 
del estado, manifestó que la idea 
era de reunirse los notarios públicos 
de la demarcación número 2, la que 
contempla a los notarios 1 y 2 de 
Santiago, y 3 y 5 de San Blas, los 

que por sus ocupaciones personales 
no pudieron asistir, manifestando 
la entrevistada la importancia que 
representa tener su testamento en 
regla, ya que en el mes de septiembre 
el precio del mismo se baja hasta 
en un cincuenta por ciento, además 
de que teniendo la documentación 
en regla se evitan muchos retrasos 
y problemas entre los mismos 
familiares ya que el heredante por 
decisión propia elige a quien será su 
heredero o bien quienes serán sus 
herederos, prueba de lo anterior 
destaco la declarante esta esta joven 
cuya documentación hereditaria 

se encuentra detenida debido a la 
pandemia pero que afortunadamente 
ya vamos saliendo y con ello se 
agilizaran los tramites.
Debemos de aprovechar los 
programas del gobierno como este 

del mes del testamento para agilizar 
toda la tramitación inherente, donde 
además de que existe un descuento 
en el mismo hasta del 5 por ciento, 
también se evitan confrontaciones 
familiares, ya que es común que 
cuando existe un intestado se han 
dado casos donde en el mismo 
velorio de quien no testo en vida  se 

dan las confrontaciones, donde los 
mayormente expuestos son quienes 
se sienten beneficiarios pero donde no 
existe un documento que le de validez 
a la decisión de la persona fallecida, 
por eso hagamos valer el mes de 

septiembre mes del testamento, para 
arreglar los documentos de los bienes 
que pensamos heredar a nuestros 
familiares, y para eso estamos los 
notarios públicos para darle validez 
a las decisiones de los heredantes, 
concluyó la abogada María Isabel 
Riojas Guzmán notario público 
número 2 de Santiago Ixcuintla.

Dinero de venta de rancho asegurado, será para 
construir un hospital psiquiátrico: Navarro Quintero

*Compromiso firme e ineludible, dar bienestar a quienes padecen trastornos mentales. 

Transformando vialidades, 
cambiamos vidas: Navarro Quintero

Los recursos propios de la administración 
estatal que encabeza, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, se siguen aplicando 
en beneficio de las y los nayaritas.
“Las calles urbanas son la imagen de 
su población y la ruta para que todas 
y todos puedan acceder al trabajo 
digno, a los servicios y al esparcimiento. 
Este es el aspecto de la nueva calle 
Acayapan, en la ciudad de Tepic, con 
huellas de rodamiento para el tránsito 
y superficie de concreto ahogado, que 
le dará durabilidad y reduce los costos 
de mantenimiento hacia el futuro; una 
obra con recursos propios del Gobierno 
del Estado para satisfacer una necesidad 
añeja. ¡Las calles de Nayarit deben ser el 
reflejo de su despertar!”.

Tepic, Nayarit.- El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero adelantó este lunes, ante 
la presencia de representantes de los medios de 

comunicación, que se buscará la venta de uno 
de los terrenos ubicado al norte de Tepic, que se 
encontraba asegurado pero que actualmente no 

presenta problema legal alguno o de gravamen y 
con el recurso económico que se obtenga, comenzar 
con la construcción del hospital psiquiátrico, ya que 
es una deuda personal que él busca cumplir. 
“Tengo una gran deuda es el hospital psiquiátrico, 
eso para mí es una situación que traigo y que traigo, 
y sobre todo cuando veo en las carreteras transitar 
gente con todos los riesgos, de que se viera la 
manera de vender uno de los ranchos asegurados 
hacia el norte de la ciudad, que ya actualmente está 
liberado totalmente, para que pudiera venderse, y 
la venta pudiera aplicarse para hacer el hospital 
psiquiátrico”. 
El doctor Navarro Quintero, desde el inicio de su 
administración ha mantenido una firme ruta de que 
se construyan los espacios necesarios para dar las 
oportunidades a quienes tienen algún padecimiento 
mental, de que puedan recibir la atención debida a 
través del personal médico profesional, así como 
los medicamentos para cada diagnóstico.
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“Kay” ya es huracán categoría 1 
y se prevén estas afectaciones 

La Conagua compartió que se localiza 
aproximadamente a 495 kilómetros 
al suroeste de Manzanillo, en Colima
El ciclón “Kay” se convirtió el día de 
hoy en huracán en categoría 1; ya 
se vigilan zonas de riesgo. Imagen: 
Satelital SMN
El día de hoy, aproximadamente a 
las 16:00 horas la tormenta tropical 
“Kay” se intensificó a huracán de 
categoría 1.
Asimismo, la Conagua informó que 
el ciclón presenta vientos máximos 
sostenidos de 130 kilómetros por 

hora, rachas de 155 km/h y se 
comienza a desplazar hacia el oeste-
noroeste a 17 km/h.
Por otro lado, el organismo también 
señaló que el centro del huracán “Kay” 
ya se localiza aproximadamente a 
495 kilómetros (km) al suroeste de 
Manzanillo, en Colima, y a unos 855 
km al sur-sureste de Cabo San Lucas, 
Baja California Sur, por lo que debido 
a su distancia, se mantiene zona de 
vigilancia desde Puerto San Andresito 
hasta Loreto, incluido Cabo San Lucas, 
localidades de Baja California Sur.

Se anticipa que dentro de las próximas 
horas se comiencen a registrarse 
lluvias torrenciales en zonas de los 
estados de Colima, Michoacán, 
Nayarit y Sinaloa; intensas en regiones 
de Jalisco; muy fuertes en localidades 
de Guerrero; así como vientos con 
rachas de 90 a 110 km/h y oleaje 
de 3 a 5 metros (m) de altura en las 
costas de Colima, Jalisco y Michoacán; 
rachas de 60 a 80 km/h en el litoral de 
Guerrero, Nayarit y Sinaloa, y olas de 
1 a 3 m de altura en las costas de Baja 
California Sur, Guerrero y Nayarit.
La Conagua compartió este lunes 
la noticia a través de sus cuentas 
oficiales, en donde confirma la 
intensificación de la depresión tropical:
En vista de los riesgos y afectaciones 
que podrían provocar las fuertes 
lluvias y rachas de viento por el 
paso del huracán, la Conagua es 
instancias de seguridad invitaron a 
la ciudadanía a atender los avisos 
del Servicio Meteorológico Nacional 

(SMN), de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), así como a seguir 
las indicaciones de las autoridades 
estatales, municipales y de Protección 
Civil.
Este es el paso de “Kay”
Según la proyección del Sistema 
Meteorológico Nacional (SMN), el 
huracán “Kay” tendrá un recorrido 
paralelo a las costas de México 
durante los próximos 5 días.
El SMN vaticina que el fenómeno 
meteorológico alcance la categoría 
2 aproximadamente al mediodía del 
siguiente martes, nivel que podrá 
mantener hasta el jueves, esto 
mientras se desplaza hacia Baja 
California Sur.
Asimismo, la dependencia pronostica 
que “Kay” se degradará a huracán 
categoría 1 cuando se encuentre cerca 
de las costas de Baja California Sur, y 
que se mantenga cerca de esa entidad 
hasta el sábado 10 de septiembre, 
cuando se debilite a tormenta tropical.

“Nayarit avanza con obras de sentido social en los 
municipios serranos”: Doctor Navarro Quintero

Este domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, supervisó el avance de 
la construcción del Nuevo Puente 
Guachimular, en el municipio de 
Huajicori, continuando así con su 

compromiso de crear obras en 
beneficio de las y los nayaritas. 
“Las necesidades históricas de los 
municipios serranos de Nayarit son 
una prioridad de este Gobierno.
Supervisé el avance de la 

construcción del nuevo Puente 
Guamuchilar, en Huajicori, que 
permitirá que esta comunidad 
y otras varias, como Mineral de 
Cucharas, estén comunicadas 
todo el año, sin verse aisladas por 

la época de lluvias.
Estos 230 metros de puente son 
la puerta al desarrollo para esta 
región. ¡Las obras con sentido 
social son las que hacen avanzar a 
Nayarit!”

Foro de Café Literario Joven de Tecuala 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Gracias al apoyo y espacios que brinda 
el Presidente Municipal de Tecuala Prof. 
Francisco Javier Partida a todos los 
jóvenes de este municipio; el Instituto 
Municipal de la Juventud organizó el 
foro mensual de Café Literario Joven de 

Tecuala.
El tema de este mes fue la Violencia en los 
Jóvenes, en la que participaron hombres 
y mujeres de diferentes edades, dando 
sus respectivas opiniones y proponiendo 
soluciones para que esto se erradique; 
debido a que es una de las problemáticas 
que más aqueja a este país.

No hay pase vehicular 
en Vado del Filo 
Por Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Queda obstruido el pase vehicular, derivado del 
ingreso de agua del Río Acaponeta al vado de 

conexión entre nuestra cabecera y El Filo.

En el lugar se encuentra servicio de canoa.
Autoridades indican que va a la baja su nivel, 

pero a tiempo muy lento.

Tome sus precauciones
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Grandes enseñanzas dejaron artistas 
plásticos internacionales en Acaponeta 

El Gobierno De Acaponeta 
felicita al acaponetense Miguel 

Ernesto Aguilar Moreno “El 
Pillaco”, por su pase a la serie 

final de la Liga Mexicana de 
Béisbol con los Sultanes de 

Monterrey.
El Pillaco formó parte de las 

filas de los Cachorros De 
Acaponeta en la temporada 

pasada. 

¡Felicidades campeón!

Pedro Bernal/ Gente y Poder
 
Como parte de la exposición 
pictórica “Entre pares”, promovida 
por la Fundación UAN que se 
presentará en cuatro puntos del 
estado, nuestro municipio tuvo el 
honor de ser el primero en recibir 
a tres artistas plásticos de gama 
internacional. 
Fue en la Casa de la Cultura Alí 
Chumacero que dirige Cristian 
Mendoza Reyes, donde se llevaron 
a cabo tres talleres impartidos 
cada uno por talentos artistas de 
nacionalidad Sueca-Chilena: 
• Manuel Murua: Dibuja con la 
mitad derecha de tu cerebro.
• Nelson Salazar Luna: Técnicas 
mixtas y experimentales basados 
en pintura acrílica.
• Ignacio Lorca: Confecciona el 
dibujo.
Las y los participantes, tuvieron 
la oportunidad de aprender 
diversidad de técnicas pictóricas 
ejercitando su cerebro, quienes 
con entusiasmo asistieron durante 

los días 2 y 3 de septiembre para 
recibir esta capacitación gratuita. 
La entrega de reconocimientos a 
los asistes de los talleres estuvo 
a cargo del Director de Casa de la 
Cultura y de la Lic. Rosaura Gascón 
Villa, Vicepresidenta de la Fundación 
UAN quien en compañía de los 

artistas Manuel, Nelson e Ignacio, 
también recibieron un diploma por 
su destacada presentación. 
El Gobierno De Acaponeta que 
preside Manuel Salcedo, agradece 
la presencia de los artistas que 
tuvieron a bien brindarnos un poco 
de sus conocimientos. 

Asimismo, fija su apoyo total para 
seguir trabajando en conjunto 
con la Lic. Rosaura, para gestionar 
actividades que enriquezcan la 
educación y la cultura en sus 
múltiples variedades en los niños, 
jóvenes y adultos de nuestro 
municipio.

Conmemora Poder Legislativo Día 
Internacional de la Mujer Indígena 

•En el Conversatorio: Mujeres trascendentes de los pueblos originarios, afirman que la mujer indígena aún 
es víctima de discriminación, machismo y violencia 

Tepic.- Con la presencia de mujeres 
de pueblos originarios en el poder, el 
Congreso del Estado en su 33 Legislatura 
que preside la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, conmemoró el Día 
Internacional de la Mujer Indígena. 
La presidenta de la Comisión para el 
Respeto y Preservación de la Cultura de 
los Pueblos Originarios, diputada Natalia 
Carrillo Reza, se refirió a las mujeres que 
han logrado ser legisladoras, “somos 
pocas, pero el esfuerzo que hagamos 
cada una por ocupar un espacio público 
es de reconocerse, porque en nuestro 
municipio lo que más limita a una mujer 
es que todavía hay un machismo muy 
arraigado”, a su vez reconoció la labor de 
cada mujer indígena que se encuentra en 
un espacio público. 
En su oportunidad, a nombre de la 
presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, el 
secretario general del Congreso, José 
Ricardo Carrazco Mayorga, enfatizó 
que “en el Congreso del Estado se 
representan muy dignamente a las 
mujeres de los pueblos originarios, 
que con sus acciones han visibilizado 
sus necesidades, pero también la 
importancia de sus comunidades y su 
riqueza cultural; debemos hacer resonar 
las voces de las mujeres indígenas y 
la XXXIII Legislatura, tendrá siempre 

disponible una tribuna para hacerlo”, 
anticipó.
En el desarrollo del Conversatorio: 
Mujeres trascendentes de los pueblos 
originarios, en el que participaron una 
gobernadora tradicional, regidora, 
consejera y representante de belleza 
expresaron que como mujeres indígenas 
se han enfrentado a infinidad de 
obstáculos para llegar a esos espacios 
públicos, coincidieron que el machismo, 
la violencia política y la discriminación 
son los principales obstáculos a los que 
se enfrentan.

En el mismo conversatorio, las 
participantes comentaron que, como 
mujeres indígenas, al igual que las y los 
maestros en las escuelas, tienen la tarea 
de despertar conciencias en las niñas 
y niños, fomentando una cultura en la 
que las mujeres indígenas deben ser 
respetadas y visibilizadas en distintos 
espacios públicos.
En su oportunidad, la legisladora María 
Belén Muñoz Barajas, explicó que como 
diputadas de pueblos originarios han 
trabajado en diversas acciones, “hemos 
levantado la voz para que tengamos 

representaciones en cada municipio, se 
fomente la economía entre las mujeres 
artesanas y pescadoras, sus iniciativas 
serán parte de nuestra Tribuna”, afirmó.
Una de las acciones legislativas 
recientemente aprobada por esta 
33 Legislatura, es el acuerdo para 
exhortar al Poder Ejecutivo que realice 
la implementación del Registro Estatal 
de Centros Ceremoniales y Lugares 
Sagrados de los Pueblos Originarios de 
Nayarit, a fin de que no sean objeto de 
ataque en el desarrollo de sus ceremonias, 
sus valores culturales y religiosos.

Mejora Congreso gestión pública legislativa 
* Diputadas y diputados deben informar su labor parlamentaria, de gestión y fiscalización  * En el mes de 

septiembre presentarán informe 
Tepic.- Las y los diputados 
del Congreso local deberán 
transparentar y rendir cuentas 
de las funciones legislativas, 
representativas y de fiscalización 

que realicen durante su periodo a 
las y los nayaritas, así lo establecen 
las reformas a la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo y del Reglamento 
para el Gobierno Interior del 

Congreso aprobadas en 
Sesión Pública Ordinaria 
de la 33 Legislatura que 
preside la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña.
En el dictamen aprobado, 
se estipula que los 30 
representantes populares 
tendrán la obligación de 
emitir un informe anual de 
labores, ello con el fin de 
que las y los nayaritas que 

dieron su voto de confianza estén 
informados del trabajo que han 
realizado; rendirles cuentas de sus 
actos y decisiones en su trabajo 
legislativo, representativo y de 
fiscalización.
La iniciadora de la propuesta, 
diputada Lourdes Josefina 
Mercado Soto, explicó que el 
informe deberá presentarse 
durante el mes de septiembre de 
cada año; y en el último año de 
gestión como legislador, se deberá 
cumplir con la entrega dentro del 
mes de agosto.
A su vez, Mercado Soto comentó 
que con las reformas “se garantiza 

de manera fehaciente el derecho 
de todo ciudadano de estar 
informado de la gestión de los 
recursos públicos, todo en aras 
de mejorar la función pública 
legislativa; el objetivo es regular 
los informes anuales de labores 
para que quienes nos dieron el voto 
de confianza estén informados 
del trabajo que hemos realizado”, 
puntualizó.
Las modificaciones aprobadas 
por las y los diputados en Sesión 
Pública Ordinaria consolidan la 
transparencia y rendición de 
cuentas de los parlamentarios a 
sus representados.
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CULTIVO DE AGUACATE EN 
XALISCO TOD UN ÉXITO

PARA DICIEMBRE HABRÁ NUEVO ESTADIO 
DE BEISBOL, ANUNCIÓ EL GOBERNADOR

Por: MARIO LUNA

Ahora sí, todo se aclara y el 
gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, aseguró que 
para diciembre de este año ya 
habrá estadio nuevo de beisbol, 
esto derivado de que este fin de 
semana vinieron funcionarios de 
SEDATU, para hacer un recorrido de 
supervisión junto con el secretario 
de Infraestructura y hacerle los 
señalamientos de lo que se necesita 
para iniciar con los proyectos 
necesarios para la construcción.
Los funcionarios federales de 
SEDATU, recorrieron toda la unidad 
deportiva de Santa Teresita, lo que 
es un polígono de 10 hectáreas y 
otro de 7 hectáreas, en los cuales 
le indicaron al ingeniero Lerma, 
titular de Infraestructura que se 
realizaron una serie de estudios 
como es el de mecánica de suelo, 
levantamientos de proyecto de 
los diferentes servicios públicos 
como de drenaje, desagües 
pluvial, sanitario, de agua 
potable, alumbrado y otros más, 
levantamiento topográfico.
De estos estudios los funcionarios 
de SEDATU, estarán decidiendo 

en que polígono será el más apto 
para la construcción del estadio de 
beisbol.
En su intervención el Secretario 
de Administración y Finanzas, 
mencionó que es muy grave el 
problema del Fondo de Pensiones y 
Jubilaciones, ya que mensualmente 
el gobierno tiene que erogar 
solo en este rubro de pago para 
los jubilados y pensionados del 
Magisterio, personal de confianza 
y de la burocracia, poco más de 
los 97 millones de pesos, y que 
para ello solo se recauda un 16.5 
por ciento, un 13.5 por ciento de 
lo que aportan los trabajadores 
y retenciones lo que habla de 
alrededor de los 35 millones de 
pesos, por lo que el gobierno tiene 
que aportar adicionalmente más 
de 60 millones de pesos, por lo 
que volvió a decir que el colapso 
de este fondo de pensiones viene 
desde el año 2015.
Refirió además que se tiene en 
lista de solicitud para jubilarse 
y pensionarse de mil 140 
trabajadores, lo que sumaría un 
extra de pago más de 22 millones 
de pesos mensuales del Fondo de 
Pensiones.

Por: MARIO LUNA

El presidente municipal de Xalisco, Heriberto Castañeda 
Ulloa, mencionó que pese a que su municipio es 
tradicionalmente conocido como cafetalero, hoy en día 
el cultivo del aguacate está siendo alentador al grado de 
que en estos momentos se puede considerar como uno 
de los principales cultivos de la región.
Hay muchas huertas en proceso de producción, así como 
otras en proceso de crecimiento, por lo que cerca de 2 
mil hectáreas ya están produciendo en el municipio, por 
lo que al final de este año estaremos alcanzando las 4 mil 
hectáreas en producción.
La derrama económica en Xalisco, solo por el cultivo de 
aguacate, anda aproximadamente entre los 250 a los 
300 millones de pesos, por lo que consideró que este 
producto agrícola es ascendente y con grandes beneficios 
para los productores, considerando que está en apogeo 
el estar cultivando aguacate y en lo que respecta al 
gobierno municipal a través de su dirección de desarrollo 
agropecuario, es darles toda la asesoría, apoyo y atención 

a los productores.
Este cultivo se está dando 
principalmente en os ejidos 
asentados en la Sierra de San 
Juan, particularmente en el ejido 
Xalisco, Testerazo, Majadas, 
Cofradía, así como todos 
estos ejidos que se encuentran 
asentados en las faldas de este 
cerro de San Juan que tiene un clima favorable así como 
una tierra óptima para el cultivo, aunque también refirió 
que en el Valle de Matatipac, ya se empiezan a ver los 
cultivos de aguacate
Heriberto Castañeda Ulloa, mencionó que en este año 
repartió planta de aguacate para quienes quieren hacer 
sus injertos lo puedan hacer ya con una planta sea local y 
resista el clima local.
Reconoció y agradeció las 
gestiones que ha estado 
realizando el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero para 
que el aguacate nayarita tenga 
una certificación, ya que esto le 
beneficiaría a los productores 
de Xalisco, toda vez que con la 
certificación de lograrse como 
lo ha anunciado el mandatario 
estatal, se podrá exportar 
aguacate al extranjero con 
igualdad de circunstancias que 
otros estados lo están haciendo.
Dijo el alcalde de Xalisco, 
Heriberto Castañeda Ulloa, que 
el producto aguacate está listo 
para competir en calidad para 

apoderarse del mercado extranjero, ya que cumple con 
todas las exigencias que pudieran establecer los países 
extranjeros.
Reconoció que en Xalisco, hay grupos de productores 
como en lo particular que están buscando la certificación, 
por lo que de hacerse de manera general sería mucho más 
fácil, benéfico y provechoso para todos los productores.

ATENCIÓN ACAPONETA 
Lunes 5 de Septiembre, 21:00 hrs:
Pronóstico Meteorológico General. 

LLUVIAS PUNTUALES INTENSAS PARA 
NAYARIT.

Albergues habilitados:
• Casa de la Cultura Alí Chumacero

• DIF Acaponeta
Por tu seguridad, durante la temporada 

de lluvias evita cruzar ríos y arroyos.
¡Evita rumores! Y mantente al tanto de 
comunicados oficiales en esta página 

del Gobierno De Acaponeta.

Celebra gobierno de 
Acaponeta Día Internacional 

de la Mujer Indígena 
Por Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

El Gobierno De Acaponeta a 
través de las direcciones de IMujer 
Acaponetense y Asuntos Indígenas, 
celebraron el Día Internacional de 
la Mujer Indígena en la comunidad 
serrana de Santa Cruz.
Ahí el presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Salcedo 
Osuna, acompañado de su esposa 
la presidenta de DIF Acaponeta, 
Claudia Macedo Ruiz y los 
regidores Alma Yessenia Blanco, 
Tamara Gómez, Josefina Segovia 
Flores, Adrián Reyes y Martín 
Peralta, entregaron paquetes de 
material para mujeres artesanas 
de San Blasito, Saycota, Mesa de la 

Laguna y Santa Cruz.
Durante el evento, las mujeres 
hicieron una demostración de sus 
artesanías y la gastronomía de 
la región, donde resaltó el sabor 
de los nopales, hongos, calabaza, 
tortillas, gorditas de requesón 
rellenas de frijol, arroz con leche, 
atole de ciruela y maíz, así como 
agua de nanche.
Para terminar el evento el 
presidente agradeció a los 
asistentes por su asistencia 
y remarcó la importancia de 
conservar sus tradiciones, lengua 
y vestimenta, porque es lo que 
nos hace únicos, indicando que 
esta fecha se festejará año con 
año, mientras él sea presidente 
municipal.
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Avenida Insurgentes será 
rehabilitada, anunció Geraldine

 
La obra en esta importante vialidad será una realidad, la 

cual fue gestionada por la alcaldesa de Tepic

 

Ciudad de México.- La presidenta municipal de 
Tepic, Ing. Geraldine Ponce, anunció que este 

martes se dará el fallo para 
iniciar con la rehabilitación 
de la avenida Insurgentes, 
tras reunirse con Jorge Nuño, 
subsecretario de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. 
“Hace un año, aún como presidenta 
electa, inicié las gestiones para 
la rehabilitación de la avenida 

Insurgentes con nueva carpeta asfáltica”, expresó 
la alcaldesa Geraldine Ponce.

Los trabajos para darle nueva imagen a la arteria 
principal de la ciudad, iniciarán desde la avenida 
Ixtlán, por donde está Home Depot, hasta la calle 
Alaska, con una inversión de 50 millones de pesos.
 
“Desde aquí agradezco a nuestro gobernador Miguel 
Ángel Navarro por todo su impulso y apoyo a estos 
mismos proyectos entre otros en los que coincidimos 
y por supuesto a nuestro querido presidente Andrés 
Manuel López Obrador que quiere mucho a nuestra 
ciudad”, mencionó Geraldine Ponce.

En San Blas, ‘Pepito’ Barajas trabaja para 
evitar inundaciones en planteles educativos 

*A unos días de comprometerse con colonos de la Benito Juárez en San Blas, se toman acciones para bajar 
el nivel de inundaciones.

Como fue su 
compromiso hace 
unos cuantos días en 
colonia Benito Juárez 
del Puerto de San Blas, 
el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López, 
dio la instrucción para 
habilitar un andador 
que facilitará el acceso 
a educandos de las 
escuela Primaria Benito 
Juárez y Jardín de niños 
Guillermo Prieto.
De igual manera, se 

realizaron canales de 
desagüe para bajar el 
nivel de inundaciones 
en las áreas colindantes 
y algunas calles 
con la problemática 
presentada.
Con los trabajos 
mencionados, se 
pretende que durante 
el actual ciclo de lluvias, 
sean más transitables 
estas vías y evitar 
inundación de estos 
planteles educativos.
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Eliminará Congreso juicios para 
rectificación de actas de nacimiento 
•La diputada Alba Cristal, presentó iniciativa para que el proceso sea ágil y sencillo 

SEREMOS UN GOBIERNO SUICIDA, 
DIJO NAVARRO QUINTERO

Tepic.- “Es impresionante como con un simple error 
de dedo, un simple cambio de letra, una simple 
omisión vemos que se complica todo el escenario 
jurídico y tramitológico para un derecho de nuestra 
gente”, expresó la presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña al presentar la 
iniciativa para reformar diversas disposiciones del 
Código Civil para el Estado de Nayarit, en materia 
de modificación y nulidad de las actas del estado 
civil.
Ante el pleno de las y los legisladores, Espinoza Peña 
explicó que la iniciativa que reforma el Código Civil 
permitirá que las y los nayaritas que tienen ese tipo 
de conflictos jurídicos para modificar un acta de 
nacimiento “su proceso administrativo será idóneo, 
claro, ágil y sencillo, con certeza jurídica y que con 
ello no tengamos que ir a un juicio en donde se 
generen gastos y sobre todo el tener que esperar 
mucho para que esto se solucione”, afirmó.
La legisladora local hizo referencia que parte de 
los trámites que más solicitan en su distrito,son 
justamente la rectificación de actas de nacimiento, 
asuntos que tardan en resolverse, y no por la falta 
de atención de la autoridad si no por la carga de 
trabajo que se tiene en el Registro Civil, “por eso 

hay que apoyar y respaldar la normatividad para 
que el funcionario público pueda adecuarse y 
trabajar para brindarle la información necesaria al 
ciudadano”.
“Vamos atacando de fondo con una base real y 
normativa para poder solucionar esta problemática 
que quizá no se ve, pero que es muy común; por 
ello refrendo mi compromiso con todas y todos los 
nayaritas, seguir buscando eficientar los trámites 
burocráticos de tal manera que se puedan hacer 
de forma más rápida y eficiente, sin retardos, sin 
mayor dificultad, sin tantas filas, sin tantas vueltas”, 
remarcó la diputada Alba Cristal Espinoza Peña.
Al dar a conocer la iniciativa para reformar diversas 
disposiciones del Código Civil para el Estado de 
Nayarit, en materia de modificación y nulidad de 
las actas del estado civil, diputadas y diputados 
manifestaron su apoyo para que la propuesta se 
haga realidad toda vez que existen infinidad de 
casos en los que los procesos son muy tardados.
Al presentarse la iniciativa en Sesión Pública 
Ordinaria, la propuesta fue remitida a la Comisión 
Legislativa correspondiente para que en los 
próximos días las y los diputados analicen, discutan 
y en su caso aprueben al interior de la comisión, 

y posterior a ello someterla a votación de los 30 
representantes populares nayaritas.

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, aseguró que para poder 
atender y salir de todos los reclamos 
sociales de los nayaritas, se tiene 
que arriesgar para poder alcanzar, 
de ahí que dijera en su ya tradicional 
conferencia de los lunes en Casa 
Nayarit, “vamos hacer un gobierno 
suicida, ya que para que salgan bien las 
cosas y poder aspirar a lo que se quiere 
hay que ser suicida para que le vaya 
bien a Nayarit”.
Recalcando que para que a Nayarit le 
vaya bien es necesario hay que hacer lo 
necesario y lo que se tenga que hacer 
lo haremos, seremos un gobierno que 
arriesguemos, porque no venimos 
a quedar bien con nadie, venimos a 
gobernar y gobernar para todos, por 
ello no permitiré que Nayarit, caiga en 
el quebranto, porque hay Nayarit para 
mucho rato.
El mandatario estatal insistió al 
decir, “yo no vine a  quedar bien con 
nadie, vine a trabajar y hacer bien las 
cosas, yo no vine hacer amigos, vine 
a gobernar y si algunos les molesta, 
les pido disculpas, pero continuaré 
trabajando para todos y no para unos 
cuantos”.
De los 190 millones de pesos del 

Fondo de Pensiones que andan 
“desaparecidos”, se está investigando 
a fondo, porque hay culpables de 
ello, porque existen líderes sindicales 
que de inmediato levantaron la mano 
diciendo que ellos no tenían nada que 
ver en ese quebranto, pero hay líderes 
sindicales que ya están pensionados 
con varias pensiones, y hasta siguen 
cobrando como activos en diferentes 
dependencias, no habrá solapación 
para nadie.
En otro orden de ideas, manifestó 
que es necesario construir un hospital 
psiquiátrico, por lo que para ello 
ordenó al secretario de administración 
y finanzas, al secretario general y al 
jurídico del gobierno a que hagan lo 
necesario para que se venda uno de 
los ranchos del norte del estado y el 
recurso que se obtenga que se destine 
a la construcción de este hospital tan 
necesario en la entidad, para poder dar 
atención a los enfermos mentales.
Una vez más el mandatario estatal 
reconoció que algunos de sus 
funcionarios siguen adormilados, que 
no le siguen su ritmo de trabajo, por lo 
que con tanta insistencia, ya no habrá 
nada de que no me avisaron, dejando 
entrever que posterior a su primer 
informe de gobierno, habrá relevos en 
su administración, eso ya está cantado.

Esperen sentados, dice AMLO a quienes 
quieren alguna señal con miras a 2024

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
recomendó buscar una silla para esperar sentados 
y no agotarse a aquellos personajes dentro de su 
partido que siguen a la espera de una señal con 
miras al proceso electoral de 2024.
En la mañanera se le preguntó acerca de quiénes 
podrían ser los aspirantes al gobierno de la Ciudad 
de México y se le dieron varios nombres: Clara 
Brugada, Rosa Icela Rodríguez, Martí Batres y 
Gerardo Fernández Noroña, a lo que dijo que 
cualquiera de ellos porque “ya no hay tapados” y 
todos están en su derecho.
Sin embargo, aseveró que aún hay quienes incluso 
dentro de su movimiento piensan que habrá 
prácticas como las que se deban en sexenios 
anteriores.

“Fíjense ‘cómo es que la costumbre –como dice la 
canción— es más fuerte que el amor’, que todavía 
hay, hasta de los más cercanos, que están esperando 
una señal. Pero se van a quedar esperando la señal, 
que se sienten, que busquen una silla, no se vayan 
a cansar esperando la señal, no va a haber señal. 
Son los ciudadanos, es la gente, es el pueblo, es la 
democracia”, remarcó el jefe del Ejecutivo federal.
Sobre el o la posible sucesor en la jefatura de 
Gobierno de Claudia Sheinbaum, enfatizó que ahora 
no puede opinar sobre los nombres que se barajan.
“¿Acabas de mencionar a cuatro no? -le dijo a la 
reportera y agregó- Yo no,, ahora no podría decir. 
Pero en unos días más que yo lo piense. Hay 
muchísimos, todos tienen derecho y además ya 
no hay tapados y se van a inscribir, es algo muy 

importante porque van a inscribirse y el congreso, el 
consejo en este caso de Morena, aunque lo podrían 
hacer todos los partidos, que se designe diez, 20 
o 30, los que se inscriban. Al menos cinco, y esos 
compañeros, compañeras, ciudadanas, ciudadano, 
van a encuestas para ver quién es quién con la 
gente, porque es el pueblo el que manda, y de esa 
manera se va a decidir”.
Indicó que hasta ahora la secretaria de Seguridad 
Pública, Rosa Icela Rodríguez, no le ha manifestado 
su interés de competir por la candidatura de Morena 
para la jefatura de Gobierno de la capital del país.
“Pero es libre y tiene posibilidad, como todos, lo 
que va a dejarse de manifiesto es de que no hay 
tapados, y dos, no hay dedazo, que va a elegir el 
pueblo y el gobierno no se va a meter en apoyar a 
ningún candidato ni a ningún partido, es una etapa 
nueva”.

Sismo de 6.8 grados en China: hay al 
menos 46 muertos y 16 desaparecidos

El sismo de magnitud 6.8 golpeó una zona de 
montaña en el condado de Luding, en la provincia 
de Sichuan, China.
Al menos 46 personas resultaron muertas y 16 
desaparecidas  en un terremoto de magnitud 
6.8 que sacudió este lunes la provincia de 
Sichuan, en el suroeste de China, provocando 
deslizamientos de tierra y sacudiendo edificios 
en la capital provincial de Chengdu, cuyos 21 
millones de habitantes ya se encuentran bajo 
una amenaza.
El terremoto de magnitud 6.8 golpeó una zona 
de montaña en el condado de  Luding, en la 
provincia de  Sichuan, a las 12:52 de la tarde, 
según el Centro Chino de Terremotos
Los terremotos poco profundos tienden a 
causar más daños.
Sichuan, situada al borde de la Meseta Tibetana, 
donde se encuentran dos placas tectónicas, 
sufre terremotos de forma habitual. Al menos 
cuatro personas murieron en junio en dos 
sismos en la región.
Las autoridades reportaron  siete muertes, 
aludes de tierra y daños a viviendas y cortes de 
electricidad, según la televisión estatal CCTV. 
Un deslave bloqueó una autopista rural que 
quedó cubierta de rocas, según el Ministerio de 
Gestión de Emergencias.
El temblor se sintió a  200 kilómetros  de 
distancia en la capital de la provincia, Chengdu, 
donde un brote de  COVID-19  ha confinado a 
la mayoría de sus 21 millones de habitantes a 
sus recintos residenciales, dentro de la estricta 
política china de “cero covid”.
Jiang Danli, que vive en Chengdu, dijo que se 
había  escondido bajo un escritorio durante 
cinco minutos  en su apartamento de la 31ra 

planta. Muchos de sus vecinos corrieron 
escaleras abajo, dijo.
“Hubo un terremoto fuerte en junio, pero no 
dio mucho miedo. Esta vez me asusté mucho 
porque vivo en un piso alto y el temblor me 
mareó”, dijo a The Associated Press.
Los últimos dos meses 
en Chengdu “han sido 
raros”, dijo Jiang. Una  ola 
de calor ocurrió un 
desabastecimiento de 
agua y cortes de electricidad 
porque Sichan depende de la 
energía hidroeléctrica, a lo 
que se han sumado el nuevo 
brote del virus y más tarde el 
sismo.
El Servicio Geológico de 
Estados Unidos informó de un 
temblor de magnitud 6.6 con 
epicentro a 10 kilómetros de 
profundidad. Es habitual que 
las mediciones preliminares 
de las distintas agencias no 
coincidan.
El terremoto más letal que 
ha sufrido China en los 
últimos años fue un temblor 
de magnitud 7.9 que mató 
a casi 90 mil personas en 
Sichuan en 2008. El siniestro 
devastó pueblos, escuelas y 
aldeas rurales a las afueras 
de Chengdu, lo que dio 
pie a un esfuerzo de largo 
plazo para reconstruir con 
materiales más resistentes.
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Eliminará Congreso juicios para 
rectificación de actas de nacimiento 
•La diputada Alba Cristal, presentó iniciativa para que el proceso sea ágil y sencillo 

SEREMOS UN GOBIERNO SUICIDA, 
DIJO NAVARRO QUINTERO

Tepic.- “Es impresionante como con un simple error 
de dedo, un simple cambio de letra, una simple 
omisión vemos que se complica todo el escenario 
jurídico y tramitológico para un derecho de nuestra 
gente”, expresó la presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña al presentar la 
iniciativa para reformar diversas disposiciones del 
Código Civil para el Estado de Nayarit, en materia 
de modificación y nulidad de las actas del estado 
civil.
Ante el pleno de las y los legisladores, Espinoza Peña 
explicó que la iniciativa que reforma el Código Civil 
permitirá que las y los nayaritas que tienen ese tipo 
de conflictos jurídicos para modificar un acta de 
nacimiento “su proceso administrativo será idóneo, 
claro, ágil y sencillo, con certeza jurídica y que con 
ello no tengamos que ir a un juicio en donde se 
generen gastos y sobre todo el tener que esperar 
mucho para que esto se solucione”, afirmó.
La legisladora local hizo referencia que parte de 
los trámites que más solicitan en su distrito,son 
justamente la rectificación de actas de nacimiento, 
asuntos que tardan en resolverse, y no por la falta 
de atención de la autoridad si no por la carga de 
trabajo que se tiene en el Registro Civil, “por eso 

hay que apoyar y respaldar la normatividad para 
que el funcionario público pueda adecuarse y 
trabajar para brindarle la información necesaria al 
ciudadano”.
“Vamos atacando de fondo con una base real y 
normativa para poder solucionar esta problemática 
que quizá no se ve, pero que es muy común; por 
ello refrendo mi compromiso con todas y todos los 
nayaritas, seguir buscando eficientar los trámites 
burocráticos de tal manera que se puedan hacer 
de forma más rápida y eficiente, sin retardos, sin 
mayor dificultad, sin tantas filas, sin tantas vueltas”, 
remarcó la diputada Alba Cristal Espinoza Peña.
Al dar a conocer la iniciativa para reformar diversas 
disposiciones del Código Civil para el Estado de 
Nayarit, en materia de modificación y nulidad de 
las actas del estado civil, diputadas y diputados 
manifestaron su apoyo para que la propuesta se 
haga realidad toda vez que existen infinidad de 
casos en los que los procesos son muy tardados.
Al presentarse la iniciativa en Sesión Pública 
Ordinaria, la propuesta fue remitida a la Comisión 
Legislativa correspondiente para que en los 
próximos días las y los diputados analicen, discutan 
y en su caso aprueben al interior de la comisión, 

y posterior a ello someterla a votación de los 30 
representantes populares nayaritas.

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, aseguró que para poder 
atender y salir de todos los reclamos 
sociales de los nayaritas, se tiene 
que arriesgar para poder alcanzar, 
de ahí que dijera en su ya tradicional 
conferencia de los lunes en Casa 
Nayarit, “vamos hacer un gobierno 
suicida, ya que para que salgan bien las 
cosas y poder aspirar a lo que se quiere 
hay que ser suicida para que le vaya 
bien a Nayarit”.
Recalcando que para que a Nayarit le 
vaya bien es necesario hay que hacer lo 
necesario y lo que se tenga que hacer 
lo haremos, seremos un gobierno que 
arriesguemos, porque no venimos 
a quedar bien con nadie, venimos a 
gobernar y gobernar para todos, por 
ello no permitiré que Nayarit, caiga en 
el quebranto, porque hay Nayarit para 
mucho rato.
El mandatario estatal insistió al 
decir, “yo no vine a  quedar bien con 
nadie, vine a trabajar y hacer bien las 
cosas, yo no vine hacer amigos, vine 
a gobernar y si algunos les molesta, 
les pido disculpas, pero continuaré 
trabajando para todos y no para unos 
cuantos”.
De los 190 millones de pesos del 

Fondo de Pensiones que andan 
“desaparecidos”, se está investigando 
a fondo, porque hay culpables de 
ello, porque existen líderes sindicales 
que de inmediato levantaron la mano 
diciendo que ellos no tenían nada que 
ver en ese quebranto, pero hay líderes 
sindicales que ya están pensionados 
con varias pensiones, y hasta siguen 
cobrando como activos en diferentes 
dependencias, no habrá solapación 
para nadie.
En otro orden de ideas, manifestó 
que es necesario construir un hospital 
psiquiátrico, por lo que para ello 
ordenó al secretario de administración 
y finanzas, al secretario general y al 
jurídico del gobierno a que hagan lo 
necesario para que se venda uno de 
los ranchos del norte del estado y el 
recurso que se obtenga que se destine 
a la construcción de este hospital tan 
necesario en la entidad, para poder dar 
atención a los enfermos mentales.
Una vez más el mandatario estatal 
reconoció que algunos de sus 
funcionarios siguen adormilados, que 
no le siguen su ritmo de trabajo, por lo 
que con tanta insistencia, ya no habrá 
nada de que no me avisaron, dejando 
entrever que posterior a su primer 
informe de gobierno, habrá relevos en 
su administración, eso ya está cantado.

Esperen sentados, dice AMLO a quienes 
quieren alguna señal con miras a 2024

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
recomendó buscar una silla para esperar sentados 
y no agotarse a aquellos personajes dentro de su 
partido que siguen a la espera de una señal con 
miras al proceso electoral de 2024.
En la mañanera se le preguntó acerca de quiénes 
podrían ser los aspirantes al gobierno de la Ciudad 
de México y se le dieron varios nombres: Clara 
Brugada, Rosa Icela Rodríguez, Martí Batres y 
Gerardo Fernández Noroña, a lo que dijo que 
cualquiera de ellos porque “ya no hay tapados” y 
todos están en su derecho.
Sin embargo, aseveró que aún hay quienes incluso 
dentro de su movimiento piensan que habrá 
prácticas como las que se deban en sexenios 
anteriores.

“Fíjense ‘cómo es que la costumbre –como dice la 
canción— es más fuerte que el amor’, que todavía 
hay, hasta de los más cercanos, que están esperando 
una señal. Pero se van a quedar esperando la señal, 
que se sienten, que busquen una silla, no se vayan 
a cansar esperando la señal, no va a haber señal. 
Son los ciudadanos, es la gente, es el pueblo, es la 
democracia”, remarcó el jefe del Ejecutivo federal.
Sobre el o la posible sucesor en la jefatura de 
Gobierno de Claudia Sheinbaum, enfatizó que ahora 
no puede opinar sobre los nombres que se barajan.
“¿Acabas de mencionar a cuatro no? -le dijo a la 
reportera y agregó- Yo no,, ahora no podría decir. 
Pero en unos días más que yo lo piense. Hay 
muchísimos, todos tienen derecho y además ya 
no hay tapados y se van a inscribir, es algo muy 

importante porque van a inscribirse y el congreso, el 
consejo en este caso de Morena, aunque lo podrían 
hacer todos los partidos, que se designe diez, 20 
o 30, los que se inscriban. Al menos cinco, y esos 
compañeros, compañeras, ciudadanas, ciudadano, 
van a encuestas para ver quién es quién con la 
gente, porque es el pueblo el que manda, y de esa 
manera se va a decidir”.
Indicó que hasta ahora la secretaria de Seguridad 
Pública, Rosa Icela Rodríguez, no le ha manifestado 
su interés de competir por la candidatura de Morena 
para la jefatura de Gobierno de la capital del país.
“Pero es libre y tiene posibilidad, como todos, lo 
que va a dejarse de manifiesto es de que no hay 
tapados, y dos, no hay dedazo, que va a elegir el 
pueblo y el gobierno no se va a meter en apoyar a 
ningún candidato ni a ningún partido, es una etapa 
nueva”.

Sismo de 6.8 grados en China: hay al 
menos 46 muertos y 16 desaparecidos

El sismo de magnitud 6.8 golpeó una zona de 
montaña en el condado de Luding, en la provincia 
de Sichuan, China.
Al menos 46 personas resultaron muertas y 16 
desaparecidas  en un terremoto de magnitud 
6.8 que sacudió este lunes la provincia de 
Sichuan, en el suroeste de China, provocando 
deslizamientos de tierra y sacudiendo edificios 
en la capital provincial de Chengdu, cuyos 21 
millones de habitantes ya se encuentran bajo 
una amenaza.
El terremoto de magnitud 6.8 golpeó una zona 
de montaña en el condado de  Luding, en la 
provincia de  Sichuan, a las 12:52 de la tarde, 
según el Centro Chino de Terremotos
Los terremotos poco profundos tienden a 
causar más daños.
Sichuan, situada al borde de la Meseta Tibetana, 
donde se encuentran dos placas tectónicas, 
sufre terremotos de forma habitual. Al menos 
cuatro personas murieron en junio en dos 
sismos en la región.
Las autoridades reportaron  siete muertes, 
aludes de tierra y daños a viviendas y cortes de 
electricidad, según la televisión estatal CCTV. 
Un deslave bloqueó una autopista rural que 
quedó cubierta de rocas, según el Ministerio de 
Gestión de Emergencias.
El temblor se sintió a  200 kilómetros  de 
distancia en la capital de la provincia, Chengdu, 
donde un brote de  COVID-19  ha confinado a 
la mayoría de sus 21 millones de habitantes a 
sus recintos residenciales, dentro de la estricta 
política china de “cero covid”.
Jiang Danli, que vive en Chengdu, dijo que se 
había  escondido bajo un escritorio durante 
cinco minutos  en su apartamento de la 31ra 

planta. Muchos de sus vecinos corrieron 
escaleras abajo, dijo.
“Hubo un terremoto fuerte en junio, pero no 
dio mucho miedo. Esta vez me asusté mucho 
porque vivo en un piso alto y el temblor me 
mareó”, dijo a The Associated Press.
Los últimos dos meses 
en Chengdu “han sido 
raros”, dijo Jiang. Una  ola 
de calor ocurrió un 
desabastecimiento de 
agua y cortes de electricidad 
porque Sichan depende de la 
energía hidroeléctrica, a lo 
que se han sumado el nuevo 
brote del virus y más tarde el 
sismo.
El Servicio Geológico de 
Estados Unidos informó de un 
temblor de magnitud 6.6 con 
epicentro a 10 kilómetros de 
profundidad. Es habitual que 
las mediciones preliminares 
de las distintas agencias no 
coincidan.
El terremoto más letal que 
ha sufrido China en los 
últimos años fue un temblor 
de magnitud 7.9 que mató 
a casi 90 mil personas en 
Sichuan en 2008. El siniestro 
devastó pueblos, escuelas y 
aldeas rurales a las afueras 
de Chengdu, lo que dio 
pie a un esfuerzo de largo 
plazo para reconstruir con 
materiales más resistentes.
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Avenida Insurgentes será 
rehabilitada, anunció Geraldine

 
La obra en esta importante vialidad será una realidad, la 

cual fue gestionada por la alcaldesa de Tepic

 

Ciudad de México.- La presidenta municipal de 
Tepic, Ing. Geraldine Ponce, anunció que este 

martes se dará el fallo para 
iniciar con la rehabilitación 
de la avenida Insurgentes, 
tras reunirse con Jorge Nuño, 
subsecretario de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. 
“Hace un año, aún como presidenta 
electa, inicié las gestiones para 
la rehabilitación de la avenida 

Insurgentes con nueva carpeta asfáltica”, expresó 
la alcaldesa Geraldine Ponce.

Los trabajos para darle nueva imagen a la arteria 
principal de la ciudad, iniciarán desde la avenida 
Ixtlán, por donde está Home Depot, hasta la calle 
Alaska, con una inversión de 50 millones de pesos.
 
“Desde aquí agradezco a nuestro gobernador Miguel 
Ángel Navarro por todo su impulso y apoyo a estos 
mismos proyectos entre otros en los que coincidimos 
y por supuesto a nuestro querido presidente Andrés 
Manuel López Obrador que quiere mucho a nuestra 
ciudad”, mencionó Geraldine Ponce.

En San Blas, ‘Pepito’ Barajas trabaja para 
evitar inundaciones en planteles educativos 

*A unos días de comprometerse con colonos de la Benito Juárez en San Blas, se toman acciones para bajar 
el nivel de inundaciones.

Como fue su 
compromiso hace 
unos cuantos días en 
colonia Benito Juárez 
del Puerto de San Blas, 
el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López, 
dio la instrucción para 
habilitar un andador 
que facilitará el acceso 
a educandos de las 
escuela Primaria Benito 
Juárez y Jardín de niños 
Guillermo Prieto.
De igual manera, se 

realizaron canales de 
desagüe para bajar el 
nivel de inundaciones 
en las áreas colindantes 
y algunas calles 
con la problemática 
presentada.
Con los trabajos 
mencionados, se 
pretende que durante 
el actual ciclo de lluvias, 
sean más transitables 
estas vías y evitar 
inundación de estos 
planteles educativos.
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CULTIVO DE AGUACATE EN 
XALISCO TOD UN ÉXITO

PARA DICIEMBRE HABRÁ NUEVO ESTADIO 
DE BEISBOL, ANUNCIÓ EL GOBERNADOR

Por: MARIO LUNA

Ahora sí, todo se aclara y el 
gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, aseguró que 
para diciembre de este año ya 
habrá estadio nuevo de beisbol, 
esto derivado de que este fin de 
semana vinieron funcionarios de 
SEDATU, para hacer un recorrido de 
supervisión junto con el secretario 
de Infraestructura y hacerle los 
señalamientos de lo que se necesita 
para iniciar con los proyectos 
necesarios para la construcción.
Los funcionarios federales de 
SEDATU, recorrieron toda la unidad 
deportiva de Santa Teresita, lo que 
es un polígono de 10 hectáreas y 
otro de 7 hectáreas, en los cuales 
le indicaron al ingeniero Lerma, 
titular de Infraestructura que se 
realizaron una serie de estudios 
como es el de mecánica de suelo, 
levantamientos de proyecto de 
los diferentes servicios públicos 
como de drenaje, desagües 
pluvial, sanitario, de agua 
potable, alumbrado y otros más, 
levantamiento topográfico.
De estos estudios los funcionarios 
de SEDATU, estarán decidiendo 

en que polígono será el más apto 
para la construcción del estadio de 
beisbol.
En su intervención el Secretario 
de Administración y Finanzas, 
mencionó que es muy grave el 
problema del Fondo de Pensiones y 
Jubilaciones, ya que mensualmente 
el gobierno tiene que erogar 
solo en este rubro de pago para 
los jubilados y pensionados del 
Magisterio, personal de confianza 
y de la burocracia, poco más de 
los 97 millones de pesos, y que 
para ello solo se recauda un 16.5 
por ciento, un 13.5 por ciento de 
lo que aportan los trabajadores 
y retenciones lo que habla de 
alrededor de los 35 millones de 
pesos, por lo que el gobierno tiene 
que aportar adicionalmente más 
de 60 millones de pesos, por lo 
que volvió a decir que el colapso 
de este fondo de pensiones viene 
desde el año 2015.
Refirió además que se tiene en 
lista de solicitud para jubilarse 
y pensionarse de mil 140 
trabajadores, lo que sumaría un 
extra de pago más de 22 millones 
de pesos mensuales del Fondo de 
Pensiones.

Por: MARIO LUNA

El presidente municipal de Xalisco, Heriberto Castañeda 
Ulloa, mencionó que pese a que su municipio es 
tradicionalmente conocido como cafetalero, hoy en día 
el cultivo del aguacate está siendo alentador al grado de 
que en estos momentos se puede considerar como uno 
de los principales cultivos de la región.
Hay muchas huertas en proceso de producción, así como 
otras en proceso de crecimiento, por lo que cerca de 2 
mil hectáreas ya están produciendo en el municipio, por 
lo que al final de este año estaremos alcanzando las 4 mil 
hectáreas en producción.
La derrama económica en Xalisco, solo por el cultivo de 
aguacate, anda aproximadamente entre los 250 a los 
300 millones de pesos, por lo que consideró que este 
producto agrícola es ascendente y con grandes beneficios 
para los productores, considerando que está en apogeo 
el estar cultivando aguacate y en lo que respecta al 
gobierno municipal a través de su dirección de desarrollo 
agropecuario, es darles toda la asesoría, apoyo y atención 

a los productores.
Este cultivo se está dando 
principalmente en os ejidos 
asentados en la Sierra de San 
Juan, particularmente en el ejido 
Xalisco, Testerazo, Majadas, 
Cofradía, así como todos 
estos ejidos que se encuentran 
asentados en las faldas de este 
cerro de San Juan que tiene un clima favorable así como 
una tierra óptima para el cultivo, aunque también refirió 
que en el Valle de Matatipac, ya se empiezan a ver los 
cultivos de aguacate
Heriberto Castañeda Ulloa, mencionó que en este año 
repartió planta de aguacate para quienes quieren hacer 
sus injertos lo puedan hacer ya con una planta sea local y 
resista el clima local.
Reconoció y agradeció las 
gestiones que ha estado 
realizando el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero para 
que el aguacate nayarita tenga 
una certificación, ya que esto le 
beneficiaría a los productores 
de Xalisco, toda vez que con la 
certificación de lograrse como 
lo ha anunciado el mandatario 
estatal, se podrá exportar 
aguacate al extranjero con 
igualdad de circunstancias que 
otros estados lo están haciendo.
Dijo el alcalde de Xalisco, 
Heriberto Castañeda Ulloa, que 
el producto aguacate está listo 
para competir en calidad para 

apoderarse del mercado extranjero, ya que cumple con 
todas las exigencias que pudieran establecer los países 
extranjeros.
Reconoció que en Xalisco, hay grupos de productores 
como en lo particular que están buscando la certificación, 
por lo que de hacerse de manera general sería mucho más 
fácil, benéfico y provechoso para todos los productores.

ATENCIÓN ACAPONETA 
Lunes 5 de Septiembre, 21:00 hrs:
Pronóstico Meteorológico General. 

LLUVIAS PUNTUALES INTENSAS PARA 
NAYARIT.

Albergues habilitados:
• Casa de la Cultura Alí Chumacero

• DIF Acaponeta
Por tu seguridad, durante la temporada 

de lluvias evita cruzar ríos y arroyos.
¡Evita rumores! Y mantente al tanto de 
comunicados oficiales en esta página 

del Gobierno De Acaponeta.

Celebra gobierno de 
Acaponeta Día Internacional 

de la Mujer Indígena 
Por Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 

El Gobierno De Acaponeta a 
través de las direcciones de IMujer 
Acaponetense y Asuntos Indígenas, 
celebraron el Día Internacional de 
la Mujer Indígena en la comunidad 
serrana de Santa Cruz.
Ahí el presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Salcedo 
Osuna, acompañado de su esposa 
la presidenta de DIF Acaponeta, 
Claudia Macedo Ruiz y los 
regidores Alma Yessenia Blanco, 
Tamara Gómez, Josefina Segovia 
Flores, Adrián Reyes y Martín 
Peralta, entregaron paquetes de 
material para mujeres artesanas 
de San Blasito, Saycota, Mesa de la 

Laguna y Santa Cruz.
Durante el evento, las mujeres 
hicieron una demostración de sus 
artesanías y la gastronomía de 
la región, donde resaltó el sabor 
de los nopales, hongos, calabaza, 
tortillas, gorditas de requesón 
rellenas de frijol, arroz con leche, 
atole de ciruela y maíz, así como 
agua de nanche.
Para terminar el evento el 
presidente agradeció a los 
asistentes por su asistencia 
y remarcó la importancia de 
conservar sus tradiciones, lengua 
y vestimenta, porque es lo que 
nos hace únicos, indicando que 
esta fecha se festejará año con 
año, mientras él sea presidente 
municipal.
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Grandes enseñanzas dejaron artistas 
plásticos internacionales en Acaponeta 

El Gobierno De Acaponeta 
felicita al acaponetense Miguel 

Ernesto Aguilar Moreno “El 
Pillaco”, por su pase a la serie 

final de la Liga Mexicana de 
Béisbol con los Sultanes de 

Monterrey.
El Pillaco formó parte de las 

filas de los Cachorros De 
Acaponeta en la temporada 

pasada. 

¡Felicidades campeón!

Pedro Bernal/ Gente y Poder
 
Como parte de la exposición 
pictórica “Entre pares”, promovida 
por la Fundación UAN que se 
presentará en cuatro puntos del 
estado, nuestro municipio tuvo el 
honor de ser el primero en recibir 
a tres artistas plásticos de gama 
internacional. 
Fue en la Casa de la Cultura Alí 
Chumacero que dirige Cristian 
Mendoza Reyes, donde se llevaron 
a cabo tres talleres impartidos 
cada uno por talentos artistas de 
nacionalidad Sueca-Chilena: 
• Manuel Murua: Dibuja con la 
mitad derecha de tu cerebro.
• Nelson Salazar Luna: Técnicas 
mixtas y experimentales basados 
en pintura acrílica.
• Ignacio Lorca: Confecciona el 
dibujo.
Las y los participantes, tuvieron 
la oportunidad de aprender 
diversidad de técnicas pictóricas 
ejercitando su cerebro, quienes 
con entusiasmo asistieron durante 

los días 2 y 3 de septiembre para 
recibir esta capacitación gratuita. 
La entrega de reconocimientos a 
los asistes de los talleres estuvo 
a cargo del Director de Casa de la 
Cultura y de la Lic. Rosaura Gascón 
Villa, Vicepresidenta de la Fundación 
UAN quien en compañía de los 

artistas Manuel, Nelson e Ignacio, 
también recibieron un diploma por 
su destacada presentación. 
El Gobierno De Acaponeta que 
preside Manuel Salcedo, agradece 
la presencia de los artistas que 
tuvieron a bien brindarnos un poco 
de sus conocimientos. 

Asimismo, fija su apoyo total para 
seguir trabajando en conjunto 
con la Lic. Rosaura, para gestionar 
actividades que enriquezcan la 
educación y la cultura en sus 
múltiples variedades en los niños, 
jóvenes y adultos de nuestro 
municipio.

Conmemora Poder Legislativo Día 
Internacional de la Mujer Indígena 

•En el Conversatorio: Mujeres trascendentes de los pueblos originarios, afirman que la mujer indígena aún 
es víctima de discriminación, machismo y violencia 

Tepic.- Con la presencia de mujeres 
de pueblos originarios en el poder, el 
Congreso del Estado en su 33 Legislatura 
que preside la diputada Alba Cristal 
Espinoza Peña, conmemoró el Día 
Internacional de la Mujer Indígena. 
La presidenta de la Comisión para el 
Respeto y Preservación de la Cultura de 
los Pueblos Originarios, diputada Natalia 
Carrillo Reza, se refirió a las mujeres que 
han logrado ser legisladoras, “somos 
pocas, pero el esfuerzo que hagamos 
cada una por ocupar un espacio público 
es de reconocerse, porque en nuestro 
municipio lo que más limita a una mujer 
es que todavía hay un machismo muy 
arraigado”, a su vez reconoció la labor de 
cada mujer indígena que se encuentra en 
un espacio público. 
En su oportunidad, a nombre de la 
presidenta del Poder Legislativo, 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, el 
secretario general del Congreso, José 
Ricardo Carrazco Mayorga, enfatizó 
que “en el Congreso del Estado se 
representan muy dignamente a las 
mujeres de los pueblos originarios, 
que con sus acciones han visibilizado 
sus necesidades, pero también la 
importancia de sus comunidades y su 
riqueza cultural; debemos hacer resonar 
las voces de las mujeres indígenas y 
la XXXIII Legislatura, tendrá siempre 

disponible una tribuna para hacerlo”, 
anticipó.
En el desarrollo del Conversatorio: 
Mujeres trascendentes de los pueblos 
originarios, en el que participaron una 
gobernadora tradicional, regidora, 
consejera y representante de belleza 
expresaron que como mujeres indígenas 
se han enfrentado a infinidad de 
obstáculos para llegar a esos espacios 
públicos, coincidieron que el machismo, 
la violencia política y la discriminación 
son los principales obstáculos a los que 
se enfrentan.

En el mismo conversatorio, las 
participantes comentaron que, como 
mujeres indígenas, al igual que las y los 
maestros en las escuelas, tienen la tarea 
de despertar conciencias en las niñas 
y niños, fomentando una cultura en la 
que las mujeres indígenas deben ser 
respetadas y visibilizadas en distintos 
espacios públicos.
En su oportunidad, la legisladora María 
Belén Muñoz Barajas, explicó que como 
diputadas de pueblos originarios han 
trabajado en diversas acciones, “hemos 
levantado la voz para que tengamos 

representaciones en cada municipio, se 
fomente la economía entre las mujeres 
artesanas y pescadoras, sus iniciativas 
serán parte de nuestra Tribuna”, afirmó.
Una de las acciones legislativas 
recientemente aprobada por esta 
33 Legislatura, es el acuerdo para 
exhortar al Poder Ejecutivo que realice 
la implementación del Registro Estatal 
de Centros Ceremoniales y Lugares 
Sagrados de los Pueblos Originarios de 
Nayarit, a fin de que no sean objeto de 
ataque en el desarrollo de sus ceremonias, 
sus valores culturales y religiosos.

Mejora Congreso gestión pública legislativa 
* Diputadas y diputados deben informar su labor parlamentaria, de gestión y fiscalización  * En el mes de 

septiembre presentarán informe 
Tepic.- Las y los diputados 
del Congreso local deberán 
transparentar y rendir cuentas 
de las funciones legislativas, 
representativas y de fiscalización 

que realicen durante su periodo a 
las y los nayaritas, así lo establecen 
las reformas a la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo y del Reglamento 
para el Gobierno Interior del 

Congreso aprobadas en 
Sesión Pública Ordinaria 
de la 33 Legislatura que 
preside la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña.
En el dictamen aprobado, 
se estipula que los 30 
representantes populares 
tendrán la obligación de 
emitir un informe anual de 
labores, ello con el fin de 
que las y los nayaritas que 

dieron su voto de confianza estén 
informados del trabajo que han 
realizado; rendirles cuentas de sus 
actos y decisiones en su trabajo 
legislativo, representativo y de 
fiscalización.
La iniciadora de la propuesta, 
diputada Lourdes Josefina 
Mercado Soto, explicó que el 
informe deberá presentarse 
durante el mes de septiembre de 
cada año; y en el último año de 
gestión como legislador, se deberá 
cumplir con la entrega dentro del 
mes de agosto.
A su vez, Mercado Soto comentó 
que con las reformas “se garantiza 

de manera fehaciente el derecho 
de todo ciudadano de estar 
informado de la gestión de los 
recursos públicos, todo en aras 
de mejorar la función pública 
legislativa; el objetivo es regular 
los informes anuales de labores 
para que quienes nos dieron el voto 
de confianza estén informados 
del trabajo que hemos realizado”, 
puntualizó.
Las modificaciones aprobadas 
por las y los diputados en Sesión 
Pública Ordinaria consolidan la 
transparencia y rendición de 
cuentas de los parlamentarios a 
sus representados.
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“Kay” ya es huracán categoría 1 
y se prevén estas afectaciones 

La Conagua compartió que se localiza 
aproximadamente a 495 kilómetros 
al suroeste de Manzanillo, en Colima
El ciclón “Kay” se convirtió el día de 
hoy en huracán en categoría 1; ya 
se vigilan zonas de riesgo. Imagen: 
Satelital SMN
El día de hoy, aproximadamente a 
las 16:00 horas la tormenta tropical 
“Kay” se intensificó a huracán de 
categoría 1.
Asimismo, la Conagua informó que 
el ciclón presenta vientos máximos 
sostenidos de 130 kilómetros por 

hora, rachas de 155 km/h y se 
comienza a desplazar hacia el oeste-
noroeste a 17 km/h.
Por otro lado, el organismo también 
señaló que el centro del huracán “Kay” 
ya se localiza aproximadamente a 
495 kilómetros (km) al suroeste de 
Manzanillo, en Colima, y a unos 855 
km al sur-sureste de Cabo San Lucas, 
Baja California Sur, por lo que debido 
a su distancia, se mantiene zona de 
vigilancia desde Puerto San Andresito 
hasta Loreto, incluido Cabo San Lucas, 
localidades de Baja California Sur.

Se anticipa que dentro de las próximas 
horas se comiencen a registrarse 
lluvias torrenciales en zonas de los 
estados de Colima, Michoacán, 
Nayarit y Sinaloa; intensas en regiones 
de Jalisco; muy fuertes en localidades 
de Guerrero; así como vientos con 
rachas de 90 a 110 km/h y oleaje 
de 3 a 5 metros (m) de altura en las 
costas de Colima, Jalisco y Michoacán; 
rachas de 60 a 80 km/h en el litoral de 
Guerrero, Nayarit y Sinaloa, y olas de 
1 a 3 m de altura en las costas de Baja 
California Sur, Guerrero y Nayarit.
La Conagua compartió este lunes 
la noticia a través de sus cuentas 
oficiales, en donde confirma la 
intensificación de la depresión tropical:
En vista de los riesgos y afectaciones 
que podrían provocar las fuertes 
lluvias y rachas de viento por el 
paso del huracán, la Conagua es 
instancias de seguridad invitaron a 
la ciudadanía a atender los avisos 
del Servicio Meteorológico Nacional 

(SMN), de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), así como a seguir 
las indicaciones de las autoridades 
estatales, municipales y de Protección 
Civil.
Este es el paso de “Kay”
Según la proyección del Sistema 
Meteorológico Nacional (SMN), el 
huracán “Kay” tendrá un recorrido 
paralelo a las costas de México 
durante los próximos 5 días.
El SMN vaticina que el fenómeno 
meteorológico alcance la categoría 
2 aproximadamente al mediodía del 
siguiente martes, nivel que podrá 
mantener hasta el jueves, esto 
mientras se desplaza hacia Baja 
California Sur.
Asimismo, la dependencia pronostica 
que “Kay” se degradará a huracán 
categoría 1 cuando se encuentre cerca 
de las costas de Baja California Sur, y 
que se mantenga cerca de esa entidad 
hasta el sábado 10 de septiembre, 
cuando se debilite a tormenta tropical.

“Nayarit avanza con obras de sentido social en los 
municipios serranos”: Doctor Navarro Quintero

Este domingo, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, supervisó el avance de 
la construcción del Nuevo Puente 
Guachimular, en el municipio de 
Huajicori, continuando así con su 

compromiso de crear obras en 
beneficio de las y los nayaritas. 
“Las necesidades históricas de los 
municipios serranos de Nayarit son 
una prioridad de este Gobierno.
Supervisé el avance de la 

construcción del nuevo Puente 
Guamuchilar, en Huajicori, que 
permitirá que esta comunidad 
y otras varias, como Mineral de 
Cucharas, estén comunicadas 
todo el año, sin verse aisladas por 

la época de lluvias.
Estos 230 metros de puente son 
la puerta al desarrollo para esta 
región. ¡Las obras con sentido 
social son las que hacen avanzar a 
Nayarit!”

Foro de Café Literario Joven de Tecuala 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Gracias al apoyo y espacios que brinda 
el Presidente Municipal de Tecuala Prof. 
Francisco Javier Partida a todos los 
jóvenes de este municipio; el Instituto 
Municipal de la Juventud organizó el 
foro mensual de Café Literario Joven de 

Tecuala.
El tema de este mes fue la Violencia en los 
Jóvenes, en la que participaron hombres 
y mujeres de diferentes edades, dando 
sus respectivas opiniones y proponiendo 
soluciones para que esto se erradique; 
debido a que es una de las problemáticas 
que más aqueja a este país.

No hay pase vehicular 
en Vado del Filo 
Por Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Queda obstruido el pase vehicular, derivado del 
ingreso de agua del Río Acaponeta al vado de 

conexión entre nuestra cabecera y El Filo.

En el lugar se encuentra servicio de canoa.
Autoridades indican que va a la baja su nivel, 

pero a tiempo muy lento.

Tome sus precauciones
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EL PROFE LUGO SE REUNE CON 
CAMPESINOS DE CAMPO DE LOS 
LIMONES  Y DE GAVILAN CHICO

José María Castañeda 

Dando cumplimiento al ofrecimiento que hiciera 
el presidente municipal de Santiago Eduardo Lugo 
López, de mantener contacto permanente con sus 
representados, este visitó los poblados de Campo 
de los Limones y Gavilán Chico, donde escuchó 
de viva voz de los vecinos sus necesidades más 
sentidas. 
Eduardo Lugo, en el marismeño escuchó como 

los vecinos de este poblado 
manifestaron que en décadas las 
autoridades cuando andaban en 
campaña los visitaban en busca 
del voto, pero que una vez que 
lograban su propósito jamás 
regresaban porque las necesidades 
más elementales como era 
cambiar un triste foco fundido 
de alguna lámpara, no había  
personal con los conocimientos 

y el material adecuado para realizar el cambio de 
foco, en las crecientes del río San Pedro, también nos 
afecta vemos afectados ya que algunas colonias de 
nuestro poblado se inundan y nuestros hijos quedan 
incomunicados para asistir a la escuela, ocupamos 
señor presidente verdaderamente de su apoyo, 
porque administraciones iban y administraciones 
venían y sencillamente para las autoridades Campo 
de los Limones sencillamente no existía. 
El presidente municipal manifestó que era necesario 

una buena organización para que el Juez auxiliar, 
o los representantes de los comités de acción 
ciudadana se conviertan en el contacto   para 
mantener permanentemente contacto con las 
autoridades, “yo los exhorto para que en lo sucesivo 
tengamos esa comunicación, yo estoy diario con 
las puertas abiertas en la presidencia municipal, y 
no me retiro de la oficina hasta que se va la última 
persona” afirmó. 

En Gavilán Chico, también conversó con los 
pobladores escuchando sus necesidades, a la 
vez que destacaba que se encontraba en el lugar 
para escuchar las necesidades y buscar la forma 
de solventar las situaciones que mayormente 
beneficien a sus ciudadanos, destacando que no será 
esta la última reunión en la que estemos juntos, sino 
que mi programa de gobierno contempla el diálogo 
permanente con mis gobernados, lo prometí en 
campaña y lo cumplo  en funciones afirmó el alcalde 
que si cumple a sus gobernados Eduardo Lugo.   

SEPTIEMBRE MES DEL TESTAMENTO: MARIA ISABEL RIOJAS 
José María Castañeda  

Septiembre mes del testamento, 
con estas palabras iniciamos una 
entrevista con la licenciada y notario 
público número 2, María Isabel 
Riojas Guzmán, a fines de la semana 
anterior, en sus oficinas de Guerrero 
zona centro en esta población de 
Santiago Ixcuintla.
La abogada originaria de la capital 
del estado, manifestó que la idea 
era de reunirse los notarios públicos 
de la demarcación número 2, la que 
contempla a los notarios 1 y 2 de 
Santiago, y 3 y 5 de San Blas, los 

que por sus ocupaciones personales 
no pudieron asistir, manifestando 
la entrevistada la importancia que 
representa tener su testamento en 
regla, ya que en el mes de septiembre 
el precio del mismo se baja hasta 
en un cincuenta por ciento, además 
de que teniendo la documentación 
en regla se evitan muchos retrasos 
y problemas entre los mismos 
familiares ya que el heredante por 
decisión propia elige a quien será su 
heredero o bien quienes serán sus 
herederos, prueba de lo anterior 
destaco la declarante esta esta joven 
cuya documentación hereditaria 

se encuentra detenida debido a la 
pandemia pero que afortunadamente 
ya vamos saliendo y con ello se 
agilizaran los tramites.
Debemos de aprovechar los 
programas del gobierno como este 

del mes del testamento para agilizar 
toda la tramitación inherente, donde 
además de que existe un descuento 
en el mismo hasta del 5 por ciento, 
también se evitan confrontaciones 
familiares, ya que es común que 
cuando existe un intestado se han 
dado casos donde en el mismo 
velorio de quien no testo en vida  se 

dan las confrontaciones, donde los 
mayormente expuestos son quienes 
se sienten beneficiarios pero donde no 
existe un documento que le de validez 
a la decisión de la persona fallecida, 
por eso hagamos valer el mes de 

septiembre mes del testamento, para 
arreglar los documentos de los bienes 
que pensamos heredar a nuestros 
familiares, y para eso estamos los 
notarios públicos para darle validez 
a las decisiones de los heredantes, 
concluyó la abogada María Isabel 
Riojas Guzmán notario público 
número 2 de Santiago Ixcuintla.

Dinero de venta de rancho asegurado, será para 
construir un hospital psiquiátrico: Navarro Quintero

*Compromiso firme e ineludible, dar bienestar a quienes padecen trastornos mentales. 

Transformando vialidades, 
cambiamos vidas: Navarro Quintero

Los recursos propios de la administración 
estatal que encabeza, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, se siguen aplicando 
en beneficio de las y los nayaritas.
“Las calles urbanas son la imagen de 
su población y la ruta para que todas 
y todos puedan acceder al trabajo 
digno, a los servicios y al esparcimiento. 
Este es el aspecto de la nueva calle 
Acayapan, en la ciudad de Tepic, con 
huellas de rodamiento para el tránsito 
y superficie de concreto ahogado, que 
le dará durabilidad y reduce los costos 
de mantenimiento hacia el futuro; una 
obra con recursos propios del Gobierno 
del Estado para satisfacer una necesidad 
añeja. ¡Las calles de Nayarit deben ser el 
reflejo de su despertar!”.

Tepic, Nayarit.- El gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero adelantó este lunes, ante 
la presencia de representantes de los medios de 

comunicación, que se buscará la venta de uno 
de los terrenos ubicado al norte de Tepic, que se 
encontraba asegurado pero que actualmente no 

presenta problema legal alguno o de gravamen y 
con el recurso económico que se obtenga, comenzar 
con la construcción del hospital psiquiátrico, ya que 
es una deuda personal que él busca cumplir. 
“Tengo una gran deuda es el hospital psiquiátrico, 
eso para mí es una situación que traigo y que traigo, 
y sobre todo cuando veo en las carreteras transitar 
gente con todos los riesgos, de que se viera la 
manera de vender uno de los ranchos asegurados 
hacia el norte de la ciudad, que ya actualmente está 
liberado totalmente, para que pudiera venderse, y 
la venta pudiera aplicarse para hacer el hospital 
psiquiátrico”. 
El doctor Navarro Quintero, desde el inicio de su 
administración ha mantenido una firme ruta de que 
se construyan los espacios necesarios para dar las 
oportunidades a quienes tienen algún padecimiento 
mental, de que puedan recibir la atención debida a 
través del personal médico profesional, así como 
los medicamentos para cada diagnóstico.
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El Museo Interactivo de Ciencia y 
Tecnología es para todas las edades

EL RITMO DE LA VIDA

Inversión millonaria 
en edificios escolares 
a punto del derrumbe

 
La licenciada en Derecho, Natalia 
Rojas Íñiguez, fue designada por el 
Gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, para ocupar desde el pasado 
28 de marzo de 2022 la titularidad del 
Consejo de Ciencia y Tecnología del 
Estado de Nayarit (COCYTEN), por lo 
que también dirige el Museo Interactivo 
de Ciencia e Innovación.
Natalia Rojas Íñiguez es egresada de 
la Universidad Autónoma de Nayarit 
(UAN) y cuenta con la Maestría 
en el Sistema Penal Acusatorio. Ha 
desempeñado diversos cargos en 
la administración pública y privada 
también, lo que la ha hecho viajar a 
otras entidades del país como Colima y 
Jalisco. Sin embargo, por el entusiasmo 
juvenil que le llega a la mayoría de los 
seres humanos, siendo muy jovencita 
viajó a los estados de California y 
Texas, en el vecino país del norte, 
específicamente en Los Ángeles y 
Dallas, respectivamente, en donde 
trabajó, a pesar de tener ya su título de 
abogada de la UAN, limpiando casas y 
poniendo chapopote en las calles; pero 
el amor al terruño la hizo volver, pues 
tenía el colchón de su profesión, la que 
ha desempeñado con creces.
La licenciada Rojas Íñiguez, fue candidata 
por el Partido Encuentro Social (PES), a 
la gubernatura del estado de Nayarit 
en la pasada contienda electoral, en 
donde compitió precisamente contra 
el doctor Navarro Quintero quien, de 
inmediato reconoció en ella su calidad 
como servidora pública, por lo que el 
actual gobernador no tuvo empacho 
en ofrecerle la titularidad que hoy 
ocupa en el COCYTEN, en donde ha 
levantado en buena forma el Museo 
Interactivo, al hacerse de un equipo de 
colaboradores muy adentrados en sus 
funciones e indicaciones, colaboradores 
que atienden al público asistente con 
amplias explicaciones de lo que ahí 
se muestra que es toda una gama 
de conocimientos, descubrimientos 
de ciencia y tecnología, desde la era 
de los dinosaurios hasta el espacio 
sideral, así como estimulación del 
olfato, el tacto y desde luego, la visión, 
mostrando dibujos que, mirándolos 
desde diferentes ángulos, dan vistas 
diversas y diferentes, también sistemas 
de cómo es el equilibrio en las personas 
después de dar varias vueltas en una 
silla exprofeso para hacer girar a quien 
se sienta en ella. Muestras de puntos 
y rayas que, aparentemente en sí no 
muestran nada; pero que fijando bien 

la vista el cerebro detecta las imágenes 
que también detecta de inmediato una 
cámara fotográfica.
El Museo Interactivo es para todas las 
edades, la licenciada Natalia Rojas y sus 
colaboradores de ambos sexos, explican 
que este museo sorprende a niños y 
adultos, pues hay gente que descubre 
algo nuevo que no ha visto a lo largo 
de su vida y, para los niños ni se diga, 
pues hay ejemplos de cómo se puede 
vencer la gravedad mediante la fuerza 
del aire; lo que puede hacer a la vista 
un sistema de espejos que multiplican 
lo que reflejan prácticamente hasta el 
infinito, pues al ponerse una persona 
frente a estos espejos, su imagen se 
multiplica infinidad de veces hasta 
perderse de vista. 
Constantemente el Museo Interactivo 
recibe la visita de grupos escolares 
que, acompañados de sus profesoras 
y profesores, adquieren buenos 
conocimientos de todo tipo, sobre 
todo en la cuestión del Planetario que, 
literalmente hace viajar al espacio 
infinito mediante un sistema de pantalla 
redonda que muestra desde el fondo del 
Mar, hasta el espacio sideral ofreciendo 
a los asistentes a este Planetario un viaje 
virtual intergaláctico rebasando nuestro 
Sistema Solar para ir más allá. Respecto 
a nuestro sistema solar muestra la 
mayoría de las lunas que gravitan 
alrededor de algunos de los planetas 
como Júpiter y Saturno, igual de Marte 
que cuenta con dos lunas: Deimos y 
Fobos que, más bien parecen asteroides 
por no tener una forma redonda como la 
Luna que nos acompaña en este planeta 
que habitamos y que han denominado 
“Tierra”, aunque está comprobado que 
es más agua que tierra; pero esa es otra 
historia.
Señala la abogada Rojas Íñiguez que, 
por el momento el Museo Interactivo 
cuenta con un espacio para comedor, 
para que los visitantes puedan disfrutar 
de un refrigerio; pero que próximamente 
podría contar con servicio de cafetería, 
pues ya se está estudiando en este 
proyecto, para hacer más cómoda la 
estancia de los visitantes.
Este museo y, desde luego su titular 
y su equipo, están recibiendo todo 
el apoyo del gobernador Navarro 
Quintero, pues se interesa mucho en la 
actividad científica, por lo que ahora se 
está impulsando a un grupo de niños y 
jóvenes para concursar en Robótica en 
Australia y Brasil.
Sea pues. Vale.

Por Pepe Reyna

Hasta que se abordó un tema que ha 
venido pasando desapercibido desde 
hace varios gobiernos nayaritas. El 
relacionado a edificios escolares a 
punto del desplome, algunos de ellos 
a un paso de caer completos sobre 
la humanidad de cientos de niños y 
jóvenes con necesidad de estudiar.
Entrevistado al respecto el 
gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero, habló   este sobre la 
situación que impera en los inmuebles 
destinados a la educación y de plano 
señaló que una gran mayoría de tales 
establecimientos se encuentran mal 
en su muy gastada construcción y 
que habrá necesidad de repararlos o 
derribarlos.
Se refirió, como un ejemplo de 
ello, a la escuela Miguel Hidalgo, 
en Tepic, donde padres de familia 
aprovecharon el inicio del ciclo escolar 
para protestar por la situación que 
guarda dicho edificio y que no es otra 
sino la de estar amenazando con 
caer de un momento a otro.
Tras lo anterior vino a mi mente toda 
una serie de inmuebles escolares 
que no han caído sobre alumnos y 
personal docente porque Dios es 
muy grande.
Recordé que no hace mucho tiempo 
hubo problemas de ese tipo en otra 
escuela de la capital Nayarit, la Amado 
Nervo ubicada en el cruzamiento 
de las calles Lerdo y León, un viejo 
edificio cuyos techos pueden venirse 
para abajo con cualquier temblor de 
tierra o tormenta huracanada.
En esa ocasión se habló, incluso, de 
cerrar el añejo edificio y trasladar 
su funcionamiento a otro lugar de 
Tepic, con la realización de una obra 
digna y menos peligrosa   como la 
actual.  Se hizo notar, desde luego, la 
inconformidad de una gran mayoría 
de padres de familia que no estaban 
muy de acuerdo en que sus hijos 
fueran llevados a instalaciones 
lejanas del centro, luego de la 
comodidad que les representaba un 
edificio situado en el mero centro 
capitalino, a la mano de cualquier 

familia.
Dicha escuela, llena de historia y con 
una arquitectura envidiable, parece 
imposible de ser sustituida por una 
moderna construcción, incluso en 
el mismo lugar donde se ubica. Ha 
sido objeto de algunas reparaciones 
a medias, no satisfactorias, pero 
el riesgo del derrumbe persiste 
y crea para el alumnado y el 
personal docente una situación de 
mucho riesgo que no alcanza  a ser 
entendida por los padres de familia 
que prefieren permanecer en el 
sobresalto antes que permitir que 
sus hijos se vayan lejos del centro de 
la ciudad.
Y así como la escuela Amado Nervo 
existen muchas más, no sólo en 
Tepic sino en diversos municipios 
nayaritas, sujetas a viejas estructuras 
y con techos y paredes al punto del 
desastre.
De ahí, pues, la oportunidad que 
se ha tenido de abordar el tema 
frente a la autoridad estatal, con 
extensión a las del ámbito federal, 
y lo más importante con la promesa 
de que el problema podría encontrar 
solución en este mismo nuevo 
ciclo escolar. Con una inversión de 
muchos millones de pesos, entre 
reparaciones adecuadas de edificios 
escolares bastante dañados por el 
paso del tiempo y, seguramente, en 
casos de extrema urgencia, con la 
construcción total de inmuebles que 
podrían sustituir a los que están a 
punto de caer.
Lo peor de todo este asunto ha sido 
comprobar cómo fue ignorado por 
tantos gobiernos anteriores, sexenio 
tras sexenio y un despreocupado 
cuatrenio, donde la comodina actitud 
de los mandatarios en turno optaron 
por evadir el cuadro de edificios 
escolares en pleno deterioro,   y 
más la despreocupación de padres 
de familia que jamás midieron el 
peligro que sus hijos tenían sobre 
sus cabezas y vidas, hasta ahora en 
que el problema ha saltado a la vista 
de todo mundo y con la declaración 
gubernamental de que la cosa es 
seria, bastante sería.

MIRADA DE MUJER 
Cuando falla la MEMORIA

“…Aseguran los expertos que analizan las consecuencias del uso excesivo de los teléfonos móviles que, sin 
apenas darnos cuenta, estamos perdiendo nuestra capacidad de memoria a corto plazo, ya que reemplaza 

el proceso de recuperación de datos y recuerdos de una forma espontánea, sin requerir el esfuerzo 
cognitivo por traer al momento, algo que se ha quedado almacenado en nuestra memoria a largo plazo…”

Por LUZ DEL CARMEN PARRA

DE REPENTE, entendí por qué en varias ocasiones se 
ha repetido el mismo sueño: empieza como una 
aventura y termina convertido en pesadilla, me 
asusta tanto, que hace que me despierte angustiada 
en el transcurso de la noche.

Hace algunos años, estando de visita con una de 
mis hermanas en Guadalajara, me fui de compras 
a uno de los almacenes más grandes de Zapopan; 
entusiasmada con tantas promociones, no pude 
darme cuenta en qué momento se me hizo de 
noche. 
Me apresuré y tomé mi celular para solicitar los 
servicios de un auto de servicio Uber y salí a la 
puerta a esperar su llegada. 
Al cabo de unos minutos, concentrada en comprobar 
las placas de los carros que 
se acercaban, sin apenas 
percibir su presencia de 
repente y por la espalda, 
un joven manejando una 
bicicleta a gran velocidad, 
intentó arrebatarme el 
bolso y de paso el celular; 
por instinto, apreté el brazo 
y la mano, impidiendo que 
se los llevara. 
Todo fue tan rápido que 
me quedé paralizada 
observando cómo se perdía 
en la distancia. 

PREGUNTAS OBLIGADAS
Los siguientes minutos de 
espera me llevaron a una 
reflexión inmediata, ¿qué 

hubiera sucedido de perderlos? ¿Cómo hubiera 
podido regresar a donde mi hermana me esperaba?
Infinidad de preguntas más me asaltaron. ¿Cómo 
identificar mi Uber sin el apoyo del móvil? ¿Cómo 
pedir apoyo si no 
recordaba el nuevo 
teléfono de su casa 
y menos su dirección 
exacta?
Con escalofríos 
recorriendo mi cuerpo 
comprendí la enorme 
dependencia que tengo 
de ese aparato que se 
ha convertido en una 
extensión de mí misma.
Apenas si recordaba 
mi número personal a 
fuerza de repetirlo cada vez que hice un trámite o 
me inscribí en las plataformas de Internet o en las 
distintas redes sociales, pero ¿cuál era el número 
actual de casa, tantas veces cambiado, a fuerza de 
proteger la seguridad de los míos?

MEMORIA BLOQUEADA
Intenté recordar los celulares de mi esposo y de mis 
hijos y no sé si por la confusión del momento, pero 
no los recordé, siempre los buscaba en automático 
desde mis Contactos, donde solo se registran sus 
nombres. 
Me embargó una sensación de desamparo y ansiedad 
tan grande que aún después de tantos años me 
persigue en mis sueños. El imaginarme perdida y en 
medio de una ciudad desconocida, sin un celular en 
la mano y sin mi monedero, por más esfuerzos que 
hago de encontrar una alternativa lógica de cómo 
resolver la situación, me supera el sentimiento de 

estar a la deriva.
En qué momento los 
teléfonos móviles vinieron 
a suplantar las agendas 
donde guardábamos esos 
datos tan personales que 
nos obligaban a memorizar 
nombres, teléfonos y 
direcciones de los más 
cercanos, padres, hijos, 
hermanos, amigos, y sin 
esfuerzo recordábamos esa 
información que llevábamos 
grabada en nuestra memoria. 
En qué momento vinieron 
a suplantar los enormes 
directorios que acumulaban 
esos datos públicos y a los 
que acudíamos con toda la 
certeza de ubicarlos. 

DEPENDENCIA CRUEL
Aparentemente las agendas en los móviles nos 
facilitan todo. Ya ni siquiera reparamos en el intento 

de recordar, de inmediato 
buscamos en sus archivos 
y en un segundo tenemos 
a la mano cualquier dato, 
pero lo cierto es que 
estamos dependiendo 
cada vez más de su 
presencia.
Aseguran los expertos 
que analizan las 
consecuencias del uso 
excesivo de los teléfonos 
móviles que, sin apenas 
darnos cuenta, estamos 

perdiendo nuestra capacidad de memoria a corto 
plazo, ya que reemplaza el proceso de recuperación 
de datos y recuerdos de una forma espontánea, sin 
requerir el esfuerzo cognitivo por traer al momento, 
algo que se ha quedado almacenado en nuestra 
memoria a largo plazo.

QUE TRABAJE LA MEMORIA
Cada vez que despierto asustada, vuelvo a 

proponerme aprender de memoria los teléfonos de 
casa, de mi esposo, de mis hijos y sus celulares, me 
propongo no dejar en ese dispositivo mi seguridad. 
Me empeño en mantenerme conectada con ellos, 
no por medio de este aparato, sino por mí misma, 
independientemente de que se me acabe la pila o 
me lo roben.
Pedir apoyo para solicitar contactarme con los míos 
no me representa el menor esfuerzo, lo haría sin 
mayor problema, pero si no recuerdo a quién llamar, 
¿cómo acudirán en mi auxilio?
Esa angustia que me supera aun siendo una persona 
adulta con tantos recursos para resolver cualquier 
situación de emergencia, me lleva a pensar en la 
urgencia de que los padres que tienen hijos pequeños 
les ayuden a memorizar sus números telefónicos 
como una medida de protegerlos y de asegurar su 
regreso a casa.
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Dos hombres cayeron al Rio Mololoa y son 
salvados por la Policía Municipal y un vecino 

Por César Gutiérrez / 
Gente y Poder 

Casi se registra una tragedia 
en la colonia Amado Nervo al 
caer primero una persona al 
rio y posterior otra al intentar 
salvarlo. 
Una llamada a la línea de 
emergencias 9-1-1, alertaba 
a los cuerpos de seguridad y 
rescate, quienes se trasladaban 
hasta la esquina de las calles 
Querétaro y Tenochtitlan 
donde a su llegada, observaron 
a dos personas dentro del 
rio Mololoa, por lo que un 
elemento de la Policía Municipal 
de manera inmediata y con el 
apoyo de una soga rescato a un 
masculino que vestía pantalón 

de mezclilla y playera blanca, el 
cual se había aventado al agua al 
escuchar los gritos de quien fue 
identificado como José Alberto 
Román Pineda de 38 años, 
mismo que fue arrastrado por 
la enfurecida fuerza del agua, 
asimismo otro elemento de la 
misma corporación y un vecino 
lograron sacar a quien cayó a la 
corriente al resbalar del puente 
ubicado en Av. México entre 
Proyecto y Colosio, por lo que 
ambos fueron puestos a salvo. 
Paramédicos de Cruz Roja 
Mexicana valoro a ambos en 
el lugar, sin que presentaran 
lesión alguna. 

En horabuena por ese rescate a 
los Policías Municipales.

PAREJA LESIONADA AL IMPACTAR 
DE FRENTE CONTRA TRAILER 

* Los hechos ocurrieron en la carretera 200 Tepic –Pto. Vallarta a la altura de la UT de Xalisco. 
Por César Gutiérrez/ Diario Gente y 

Poder 

Hace unos minutos les llevamos en transmisión 
en vivo un fuerte accidente en la carretera 
federal 200 Tepic-Puerto Vallarta a la altura 
de la UT de Xalisco, con saldo de dos personas 
lesionadas. 
Una llamada a la línea de emergencias 9-1-

1, alertaba a los cuerpos de seguridad y de 
rescate, quienes se trasladaban hasta dicho 
lugar, donde a su llegada se conoció que un 
vehículo marca Chevrolet, tipo Malibu, color 
gris, placas 708-XAL, circulaba una pareja 
con aliento alcohólico, en sentido a la capital 
del Estado, cuando su conductor pierde el 
control de la unidad e invade carril contrario, 
impactando a alta velocidad de frente a un 

tráiler marca Freightliner, color amarillo, placas 
09-AP-28, que se encontraba estacionado 
fuera de la cinta asfáltica, resultando la pareja 
que iba a bordo lesionada, mismos que fueron 
trasladados por una ambulancia del Insabi a un 
nosocomio de Tepic. 
Elementos de la Guardia Nacional división 
Caminos tomaron nota de los hechos y ordeno 
remitir la unidad al corralón.

Dos hombres 
cayeron al 

Rio Mololoa, 
son salvados 
por la Policía

Dinero de rancho asegurado, 
será para construir hospital 

psiquiátrico: Navarro Quintero
Conmemora Poder 

Legislativo Día 
Internacional de 

la Mujer Indígena

 “Kay” ya es huracán 
categoría 1 y se 

prevén afectaciones

Para diciembre 
habrá nuevo 

estadio de béisbol: 
anuncia gobernador

Esperen sentados, 
dice AMLO a 

quienes buscan 
señal para 2024

En el Conversatorio: 
Mujeres trascendentes 
de los pueblos 
originarios, afirman 
que la mujer indígena 
aún es víctima de 
discriminación, 
machismo y violencia
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